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Éditorial - Pennad-stur 
A une époque où l'immédiateté prime, où le vaste monde,
comme on le disait autrefois, est à notre portée par les 
multiples moyens de transports ou les vertus d'internet,
il me semble important de faire de la commune le lieu de
l'enracinement et du temps partagé. Conquétois, nous le
sommes tous par hérédité ou par « adoption » ! En grand
nombre, nous manifestons pour notre ville un attachement
quasi viscéral sans pour autant tomber dans le chauvinisme
exacerbé et cultiver un esprit de clocher d'un autre âge.

Comme une amitié que l'on a souvent du mal à expliquer 
- rappelons-nous Montaigne : « Parce que c'était lui, parce
que c'était moi » -, l'amour de son terroir se nourrit très 
souvent d'une impression de bien-être tout simplement.
J'aime Le Conquet parce que je m'y sens bien et que ma vie,
celle de mes proches et de mes amis s'y déroulent sereine-
ment. Les témoignages des uns et des autres que l'on peut
lire dans ce bulletin mettent en évidence le poids de 
l'histoire personnelle, de l'affectif, de la culture au sens large,
de la sensibilité de chacun.

Il va de soi que l'élément primordial, l'élément fédérateur,
c'est le cadre de vie. J'aime Le Conquet pour ses 
paysages à couper le souffle et d'autres plus 
paisibles, ses rues chargées d'histoires, son port
et ses plages, les chemins creux et les lavoirs
de l'arrière-pays, ses vieilles bâtisses, en un
mot son patrimoine. Même si nul ne peut nier
l'importance de tous ces éléments, on ne sau-
rait réduire les charmes de la vie conquétoise à
un univers de carte postale.
J'aime Le Conquet parce qu'autour de moi ça vit !
Je trouve à proximité commerces et services ; 
j'y rencontre des gens avec qui je prends le
temps de parler ou à défaut à qui j'adresse
un sourire de connivence. Les liens se 
tissent, les amitiés se nouent. Je peux si je
le souhaite m'engager dans la vie associative où je 
m'épanouis au contact des autres.

Toutes ces considérations, un maire et son conseil se doivent
de les prendre en compte. C'est ce qui est fait à travers
l'AVAP qui entend valoriser l'architecture et le patrimoine
et l'Agenda 21 qui a pour socle le bien vivre ensemble. 
Penser d'abord au bien de tous afin que chacun y trouve son
compte, telle est la ligne de conduite suivie...

L'été est là ! Nous qui aimons notre Conquet, partageons cet
amour avec celles et ceux que nous allons accueillir. Qu'ils
repartent les yeux émerveillés et le coeur ensoleillé ; qu'une
fois rentrés chez eux ils soient des ambassadeurs convain-
cants et convaincus de notre ville du bout du monde.

Bon été et bonnes vacances à toutes et à tous.
Xavier Jean, maire

Bremañ e reer pep tra diouzhtu ; an hollved, e-giz ma lavarer,
a c’hallomp tizhout dre zoareoù treuzdougen a bep seurt pe
dre berzh Internet. Evidon eo pouezus ober eus ar gumun
lec’h ar gwrizioù ha lec’h an amzer rannet gant ar re all. Kon-
kiz omp holl, dre ma’z omp bet ganet amañ pe dre ma’z omp
deuet da chom amañ ! Diskouez a reomp omp stag da vat
ouzh hor c’hêr, anez kaout ur spered chaovin daonet hag ur
spered parrez strizh warlec’hiet.

Ar garantez evit ar vro c’henidik, evel ur vignoniezh diaes da
zisplegañ – skrivañ a rae Montaigne : “Abalamour ma oa eñ,
abalamour ma oa me –, a zeu alies-mat eus ur santimant da
vezañ en e vleud hepmuiken. Plijout a ra Konk-Leon din
peogwir en em gavan brav amañ, ha peogwir e tremen plaen
va buhez, ha buhez va zud nes ha va mignoned, amañ. Tes-
tenioù an dud a bep seurt hag a c’haller lenn er c’hannadig-
mañ a ziskouez mat pouez istor pep hini, ar santimantoù, ar
sevenadur gant ur ster ledan, kizidigezh pep hini.

Anat eo e vez liammet an holl elfennoù-se gant an endro
bevañ. Plijout a ra Konk-Leon din abalamour da stumm ar
vro, kaer-meurbet e lec’hioù zo ha sioul e lec’h all, d’ar strae-

doù leun a istorioù, d’ar porzh ha d’an aodoù-traezh, d’an
hentoù-don ha d’ar poulloù-kannañ en argoad, d’an tiez
kozh, e berr komzoù, d’ar glad. Ne c’hall den ebet
nac’hañ eo pouezus an holl draoù-se, met kaerder a

gaver, evelato, e buhez Konk-Leon estreget e bed ar
c’hartennoù-post.

Plijout a ra Konk-Leon din abalamour d’ar birvilh a
zo tro-dro din ! Kavout a ran amañ stalioù ha ser-

vijoù ; kavout a ran enno tud hag a gemeran
amzer da gaozeal ganto pe da

vousc’hoarzhin outo. Liammoù a vez
krouet etre an dud, mignoned a reer.
Gallout a ran, ma fell din, mont e-
barzh kevredigezhioù hag enno e

c’hallan bleuñviñ e-touez an dud all.

Rankout a ra ar maer hag e guzul derc’hel stad eus an holl
draoù-se. An dra-se a reomp gant an TTSG, graet evit talvou-
dekaat ar savadurioù hag ar glad ha gant an Agenda 21 a zo
diazezet war ar bevañ mat asambles. Soñjal e mad an holl
da gentañ penn evit ma kavo pep hini e lod, setu hol linenn-
stur...

Deuet eo an hañv ! Ni hag a gar Konk-Leon, lodennomp ar
garantez-se gant ar re a zegemerimp. Ra’z aint kuit, bamet
hag estlammet ; hag ur wech distroet d’ar gêr, ra vint kanna-
dourien kendrec’hus ha kendrec’het evit hor c’hêr eus penn
pellañ ar bed

Hañvezh mat ha vakañsoù mat d’an holl.
Xavier Jean, maer
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Même si toutes les fiches-actions ( 36 ont été retenues!)
ne sont pas finalisées loin s'en faut, l'impulsion donnée
par Bertrand Coquillaud avant son départ pour un tour
du monde perdure. Désormais, et il est réconfortant qu'il
en soit ainsi, quand des décisions sont prises ou que des
projets se dessinent, un réflexe est né : la référence aux
orientations de l'Agenda 21 ! Comme Monsieur Jourdain
faisait de la prose sans le savoir, les élus et leurs 
administrés s'imprègnent peu à peu de la démarche  et
cela se remarque. Quelques exemples :

Au restaurant scolaire, en même temps qu'une opération
de sensibilisation sur le gaspillage alimentaire, une 
réflexion est menée pour augmenter au fil des jours la
place du bio ou pour favoriser autant que faire se peut
les circuits courts.

Afin que la manifestation «  Le Conquet , port d'escale »
soit réussie, les associations ont été invitées à s'investir
et beaucoup d'entre elles n'ont pas hésité à le faire. Dans
le même registre, on peut citer la concertation menée 
autour de l'ex-dojo ( cf article de R.Coguiec sur le sujet).

La politique de l'habitat porte elle aussi la marque de 
l'Agenda 21. Consciente que le prix du foncier  peut être
un obstacle majeur pour l'installation des jeunes mé-
nages , la municipalité a acheté via l'EPF( l'Etablissement
Public Foncier de Bretagne) un terrain situé entre la rue
Pen ar Streat et la rue Joseph Taniou. Ce terrain dont
l'aménagement est à l'étude pour répondre le mieux 
possible aux besoins et aux attentes sera destiné aux
familles. Ainsi ce que d'aucuns avaient jugé prioritaire
lors des forums et des discussions se concrétisera.

Environnement, Patrimoine et Cadre de vie ne sont pas
en reste. L'AVAP entre dans la phase d'officialisation 
progressive (cf article spécifique) ; un nouveau circuit de

randonnée est en voie de finalisation ; des bancs ont été
installés afin que chacun puisse apprécier paisiblement
les plus beaux points de vue de la commune. Un groupe
de travail regroupant des personnes aux compétences 
diverses et complémentaires a déjà bien réfléchi pour
proposer un parcours d'observation ornithologique le
long de la ria  : implanter des panneaux sans nuire à 
la beauté du site  et à la tranquillité de ses hôtes, tel est
l'enjeu. A noter aussi un autre projet qui germe bien, 
celui d'un jardin partagé !

Quand on passe en revue les différentes actions, on 
constate que c'est ce qui touche à l'axe 2,  « Créer les 
conditions d'un développement économique durable  »,
qui accuse un certain retard. Il faut dire que dans ce 
registre il est difficile d'avancer quand on n'est pas le
maître du jeu. Cela est particulièrement vrai pour le port ;
dans l'attente de la prise en charge par la Région, rien ne
bouge ou presque. Pour ce qui est du commerce local, il y
a tout de même des signes forts, le démarrage des travaux
de Sainte-Barbe, l'installation effective ou à venir de 
nouvelles enseignes.

Nous le savons depuis le début ; pour mener à bien un
programme d'Agenda 21, il faut de la patience, de la
volonté et pourquoi pas de la passion. Le Comité de 
pilotage qui a fait siennes ces qualités voudrait les voir
partagées par le plus grand nombre, car l'Agenda 21 n'est
pas une lubie de quelques-uns, c'est assurément ce qui
donne sens à une politique municipale. Quand on sait  ce
qu'on veut , on sait où on va et on ne craint pas d'affron-
ter les aléas du quotidien sur une route encore longue.

Marcel Quellec

La marche en avant
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Les travaux sur la commune en 2016
Les travaux de voirie et de bâtiments représentent 
une part non négligeable du budget communal, soit 
877 244 € pour 2016.
Tous les ans le Conseil municipal délibère sur les choix
retenus par la commission travaux. 

Lors des prévisions d’aménagements de voirie on prend
en compte les opérations préalables obligatoires (contrôle
du réseau d’eau pluviale, d’eau potable, d’assainissement,
vérification des branchements d’assainissement, mise en
accessibilité...) ; tous ces contrôles évitent d’intervenir
dans une rue qui vient d’être rénovée. Ces précautions
permettent également de bien utiliser l’argent de la 
collectivité, de  bien gérer chaque euro. 

L’entrée de ville
Tandis qu'en 2015, le projet d'aménagement d'entrée de
ville avait été présenté à la population (prise en compte
de remarques judicieuses et réalisables), le début de 
l’année a vu la finalisation de la phase d'études et la 
réalisation d'une première tranche de travaux, après 
effacement des réseaux aériens en 2013. 

Ce projet paysager a été conçu pour valoriser notre cadre
de vie et renforcer ainsi l’attractivité de la commune. 
Il s’agissait également de sécuriser les déplacements 
des différentes catégories d’usagers : les voies ont été
rétrécies, ce qui a beaucoup inquiété lors des travaux
mais contribue aujourd'hui à réduire notablement la
vitesse des véhicules. Le cheminement des piétons et des
cyclistes a été séparé de la voie de circulation (il faut bien
souligner ici que les « trottoirs » sont bien des voies de
circulation douce que peut emprunter l’ensemble des 
usagers non motorisés).

Les services techniques municipaux ont activement par-
ticipé au projet :
- en travaillant avec l’architecte paysagiste sur le choix

des espèces végétales retenues, qui doivent être adap-
tées à nos conditions climatiques. Ce choix doit égale-
ment contribuer à terme à limiter l’entretien des
espaces plantés.

- en réalisant eux-mêmes les plantations.

Un projet me tenait à cœur depuis de nombreuses 
années : l’aménagement du terre-plein de Prat ar C’halvez,

dans la continuité du lavoir. Cette zone servait depuis des
décennies au stockage des gravats lors des travaux de
voirie, de réseaux… Elle vient d’être aménagée avec 
un parti pris de simplicité en y  apportant de la terre
végétale. L’espace a été semé d’herbe, un cheminement
doux a été créé. 
Cet espace sera mis à disposition pour y faire paître des
chevaux ou des moutons… : on y pratiquera de l’écopâ-
turage. Sans cet aménagement « pastoral », le projet 
n’aurait pas été complet. Comme pour l’entrée de ville,
ces travaux ont été suivis et réalisés par les services
techniques. 
Il restera à prévoir des aménagements légers pour 
l’observation des oiseaux et l’interprétation de la ria. 

Effacement des réseaux en 2015 -2016
Vous avez sûrement subi les désagréments des différents
chantiers sur la commune : rue de Kérandiou,  Kervidré,
rue Robert-Schuman, quartier de la Maison Blanche, 
Lanfeust. Les opérations conjointes ERDF - SDEF n’ont 
jamais été aussi importantes, nous avons aussi bénéficié
de conditions financières intéressantes. 
Les réseaux sont sécurisés, nos paysages sont débarrassés
des câbles, les propriétés sont valorisées. Seul bémol dans
les travaux à venir : le report en 2017 des travaux de la
venelle Auguste-Le Bris. Il restera à programmer d’autres
opérations dès que nous pourrons bénéficier de finance-
ments  appropriés. 

La  voirie
Le budget voirie prévoit quelques opérations d’aménage-
ment structurant et sécurisant qui viennent clore une
série de travaux, comme dans la rue Robert-Schuman. 

Cette rue a bénéficié d’une opération d’effacement de
réseaux électriques et téléphoniques. Les réseaux d’eau
potable ont été vérifiés et le cas échéant rénovés, le
réseau des eaux pluviales a été prolongé, le déplacement
des piétons a été sécurisé.
Dans ce quartier, les doléances recueillies en mairie ont
fait apparaître des enjeux liés aux déplacements des 
piétons et aux dangers dus à la vitesse des véhicules. 
Pour limiter ces risques, le seul moyen efficace est de 
réduire la largeur des voies de circulation. La pose de pan-
neaux ou de tout autre artifice s’avère inefficace. Ces nou-
veaux aménagements permettent de rendre aux piétons
l’espace que la voiture lui a pris depuis les années 70.
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L’aménagement des abords du lavoir et des axes de circu-
lation à Prat Ar C’hren est prévu en octobre après le 
passage des camions qui vont assurer le gros oeuvre de
l’Hôtel Ste-Barbe (voir détail de l’opération bulletin 
de juillet 2015). La poursuite de l’entretien de notre 
patrimoine de murs au  cimetière et à Beauséjour 
consiste à reprendre les parties hautes pour éviter que
l’eau de pluie ne pénètre, et que la végétation ne 
se développe. Les travaux seront réalisés par deux 
entreprises locales.

L’église Ste-Croix 
Une 1ère tranche de travaux a été réalisée en fin d’année,
permettant d’étancher le clocher et de refaire une partie
du toit (nef côté sud). Un nouvel appel d’offre est en cours
pour des travaux en octobre 2016. Les travaux de toiture
vont se poursuivre (nef côté nord et une partie du bras
de croix). Toute la charpente est à revoir, la volige et les
ardoises sont à remplacer en totalité. Tous les investisse-
ments communaux sont réalisés sans emprunt, grâce 
à de l’autofinancement et des subventions, comme 
annoncé en 2014. Cela a pour conséquence d’étaler les
travaux sur plusieurs années. 

L’éclairage public
Pour une commune de 2 700 habitants, nous sommes
équipés de 671 points lumineux et de 35 armoires de
commande. Tous les ans, la commune inscrit à son budget
40 000 € pour la rénovation du matériel. Notre commune
littorale est très exposée, le matériel vieillit prématuré-
ment. Pour limiter la facture, nous avons depuis quelques
années adapté les horaires d’éclairage, mis en place des
appareils moins énergivores et installé des armoires de
commande plus précises qui prennent en compte la 
luminosité. 
Fin 2016, les nouveaux luminaires seront équipés de lam-
pes à led. Cette année, les points lumineux entre l’office
de tourisme et l’Hôtel Ste-Barbe seront tous remplacés.
Les supports de lampes seront tous de couleur grise. Les
lampadaires bleus ou verts vont disparaître avec le
temps. 

Etude d’aménagement entrée de ville,  secteur de
Portez
Le cœur de ville a été restructuré il y a une dizaine 
d’années, l’aménagement de l’entrée de ville route de
Brest vient de se terminer. On attend le démarrage des
travaux de l’Hôtel Ste-Barbe pour la fin juin. 
La voirie dans le secteur de la rue Ste-Geneviève est un
peu « fatiguée », la mise aux normes PMR  doit être pour-
suivie et, comme dans les autres secteurs de la commune,
le calibrage de la voirie est à revoir afin de freiner l’ardeur
de quelques automobilistes. Le stationnement est aussi
à repenser. 
Une étude s’impose donc pour reconsidérer la circulation
et prévoir un projet qui donne envie de découvrir 
Le Conquet quand on a cheminé par la route touristique
depuis St-Mathieu.

Propreté de la ville
Le cahier de doléances mis à votre disposition en mairie
nous ramène souvent à des faits de propreté :
Au printemps, beaucoup de réclamations portent sur les
mauvaises herbes qui font leur apparition, le long des
trottoirs ou au pied des murs. Si elles vous dérangent, ne
vous gênez pas pour les enlever. Les services techniques
ne disposent pas des moyens humains pour répondre à
tous les degrés d’exigence et toutes les demandes.
Quelques mairies ont d’ailleurs pris des arrêtés qui 
précisent que l’entretien devant chez soi est à la charge
des riverains jusqu’au caniveau.
La réglementation sur l’emploi des pesticides se précise
et se renforce par ailleurs heureusement. L’utilisation de
désherbants par les services techniques est très restreinte
au Conquet depuis plusieurs années déjà. 

Il y aura donc à l’avenir un équilibre à trouver au regard
de plusieurs facteurs : 
- les enjeux de santé publique et de protection de l’envi-

ronnent qui se traduisent pas l’interdiction des
désherbants, ce dont nous nous félicitons,

- les contraintes liées à la maîtrise des dépenses locales
et le non remplacement de deux agents des services
techniques partis en retraite,  

- un effort demandé à tous pour prendre soin des abords
de leur habitation et accepter la présence de quelques
herbes folles dans les espaces publics.

En ce qui concerne les crottes de chiens, il est rappelé que
du matériel permet aux propriétaires de ramasser les
étrons. Les chiens ne doivent en outre pas divaguer en
ville. Il y a un sérieux effort à faire de la part des proprié-
taires pour que les balades dans la ville soient agréables
à tous.

Enfin, il est opportun de signaler ici que la communauté
de communes procédera à l’installation, dès l’automne
2016, de colonnes enterrées de collecte des ordures 
ménagères sur le parking Trielen  (ancien cinéma, près du
collège). Cela permettra de répondre aux attentes de
nombreux habitants du centre-ville, qui ne disposent 
pas de jardins ou de locaux de stockage des bacs, et qui
pourront ainsi évacuer leurs ordures ménagères et
déchets à recycler sans être tributaires de l’organisation
du service de collecte.

  

J.L. Milin
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Petit rappel historique
L'église du Conquet est peu banale : avec son allure 
gothique, les statues anciennes qui ornent sa façade, son
tombeau du XVIIIe siècle et son grand vitrail flamboyant,
tous ces éléments étant classés aux Monuments 
Historiques, elle semble plusieurs fois centenaire. 
Pourtant, l'édifice a été bâti au milieu du XIXe siècle.
La date de construction de cet édifice figure au-dessus du
portail d'entrée : 1856. Toutefois ce n'est pas une 
construction intégralement de cette époque. 
On peut en lire l’explication  sur la plaque signalétique
apposée à gauche de l'église. 
En 1855, plutôt que d'engager des frais très importants
afin de restaurer l’ancienne église de Lochrist, vétuste 
et décentrée car située à 2 km de l’agglomération  princi-
pale, la municipalité de l'époque, à 6 voix contre 5, décida
une déconstruction, un transfert et une reconstruction.
Mais laissons l'historien du Conquet Jean-Pierre Clochon
nous raconter la suite.

"Alors se met en place un scénario semble-t-il mûri 
d'avance : Jean-Marie Le Guerrannic, maire du Conquet,
marchand de vins et armateur, vend le 14 juillet 1855 pour
5000 F, à François Tissier directeur de l'usine d'iode, un
terrain en ville du Conquet. Le 20 du même mois, Tissier
offre à la municipalité du Conquet le terrain en question
pour y construire une église. Depuis ce jour et à perpé-
tuité, la famille Tissier est titulaire de quatre places
réservées dans l'église du Conquet. ( La pierre d’autel est
aussi un don de François Tissier, elle porte une dédicace
en bas, à droite en regardant la nef )." 

La première pierre de la nouvelle église fut posée le 29
janvier 1857. La réception définitive du bâtiment eut lieu
le 20 avril 1858. Quinze mois seulement auront donc 
suffi pour mener à bien ces gigantesques travaux. Mais le
travail a été considérablement simplifié en remployant
la plupart des pierres provenant de l'ancienne église de
Lochrist et de la chapelle Saint-Christophe qui se trouvait
sur le quai dans un dangereux état de délabrement.

La facture totale s'élèvera à 62 401,98 F alors que la prévi-
sion était de 70 000 F. La nouvelle église est un peu plus
grande que l'ancienne, elle a la forme d'une vraie croix
latine et son clocher, copié sur l'ancien, n'est plus flanqué
de la haute tourelle qui abritait l'escalier menant aux 
galeries et à la chambre des cloches.

Des sculptures restées secrètes
La croisée du transept et de la nef est un espace parti-
culier que surveillent, à la base des nervures de la 
voûte, quatre culs-de-lampe très originaux et difficiles à 
observer, car ils ne sont pas éclairés par les projecteurs
voisins. Quatre écuyers presque identiques tiennent
chacun un écusson portant une inscription. Et c’est tout
récemment, grâce à une série de photos prises par le 
Conquétois Gérard Bosch pour le site internet « Patri-
moine d’Iroise » que l’on a compris leur signification.

Très discrètement, puisque ces inscriptions ne sont pas
lisibles depuis le sol, les responsables du transfert et de
l'édification de l'église ont ainsi dédicacé leur œuvre à la
manière des artisans médiévaux. Ce clin d'œil au passé
traduit leur fierté d'avoir laborieusement accompli un 
travail pour la postérité. Et pour éviter toute confusion,
ils en ont honnêtement gravé  la date. 

Cet article est extrait du site internet www.patrimoine-
iroise.fr créé au Conquet depuis deux ans  et qui recense
à ce jour plus d’une centaine de lieux à visiter dans le
Pays d’Iroise. Il suffit, par exemple sous Google, de taper
sur son ordinateur, son smartphone ou sa tablette les
deux mots  patrimoine  et  iroise  pour obtenir ce site qui
est mentionné en tête de liste. Chaque élément du 
patrimoine décrit est accompagné de nombreuses illus-
trations et, ce qu’on ne trouve  malheureusement jamais
sur les guides, le moyen d’y accéder est soigneusement
précisé.  Un nouvel outil qui intéresse autant les touristes
que les habitants du Pays d’Iroise.

Yannick Loukianoff

Des sculptures méconnues

Messieurs Le Guerrannic, maire.
Tissier, Trésorier 
© Photo Gérard Bosch

Mr.Bigot, architecte, P.Jezequel, 
contremaître
© Photo Gérard Bosch 

Fait en 1856 
© Photo Gérard Bosch  

Recteur, Mr.Gloaguen 
© Photo Gérard Bosch
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1/ Pourquoi ?
Lors des différentes rencontres avec la population dans le
cadre de l’agenda 21, il est apparu que la création d’une
salle associative était souhaitée et cela d’autant plus que
les deux salles traditionnelles de Beauséjour étaient
dédiées au tourisme de mai à septembre. Rapidement,
l’ex dojo de la pointe des Renards, auparavant salles de 
distractions - foyer de la station radio maritime répondait
au besoin et présentait, sous réserve d’expertises de son
état, plusieurs atouts : 
- Valorisation du patrimoine communal
- Renaissance d’un site remarquable
- Opportunité financière raisonnable
- Création d’un projet collectif participatif
Enfin le parc marin, consulté, y voyait un intérêt pour ses
activités par la voie d’un partenariat

2/ HISTORIQUE
1977-1978 : construction des salles de distraction- foyer  du
Conquet-Radio
2000 : à la fermeture du centre, la commune acquérait le
bâtiment qui devenait un dojo
En 2007, le parc national marin d’Iroise naissait et semblait
être intéressé par l’usage des salles ;
2009 voit la migration du dojo vers la nouvelle salle om-
nisports. Le bâtiment devient alors un entrepôt associatif
et sombre peu à peu dans l’oubli.
En septembre 2015, faisant suite aux retours de l’agenda
21, le bâtiment fait l’objet d’expertises qui concluent au
bon état de l’ensemble (aux actes de vandalisme près) et
à la viabilité du projet. Les Gabiers, épaulés par les services
techniques municipaux, répondent présents à l’appel aux
associations et entament un gros travail d’assainissement
des locaux et de nettoyage de l’environnement. Parallèle-
ment, des entreprises sont contactées pour évaluer les
travaux et émettre des devis 
Fin mars 2016 : le projet est validé en conseil municipal et
un budget de 100 000€ voté à l’unanimité

3/ LE PROJET
Le projet comprend la mise à disposition de deux salles :
une salle de réunion de 30 m² en mezzanine ; une salle 
associative de 120 m² en rez de chaussée permettant 
d’accueillir 100 personnes assises ou 200 personnes 
debout. Le mobilier (tables, chaises) sera acquis en 
partenariat avec le parc marin.

Le bâtiment a trente ans d’âge. Autant ses structures, de
qualité, sont en parfait état, autant certains équipements
ne répondent plus aux normes actuelles, parfois 
contraignantes.
La toiture, bien que parfaitement étanche, mérite 
un rajeunissement qui doit être pérenne. Les huisseries,
vandalisées par quelques sauvageons locaux et ne 
répondant plus aux normes actuelles d’isolation sont 
entièrement à changer (elles sont en confection).
La mise sous tension du bâtiment (une première depuis
2009) n’a pas révélé de mauvaises surprises mais il faudra
aussi adapter l’éclairage aux mesures d’économie 
d’énergie actuelles et au classement d’un bâtiment 
destiné à recevoir du public.
Pour ce qui concerne le chauffage, on constate que le
réseau de distribution est en très bon état mais que la
source d’énergie est à repenser. La chaudière au fioul devra
faire place à une installation moderne s’affranchissant 
de l’emploi de l’énergie fossile (et répondant ainsi aux
recommandations de l’Agenda 21).
Enfin, les locaux ne sont pas adaptés à l’accueil des 
personnes à mobilité réduite (PMR). Ceci est intégré dès à
présent dans les travaux qui seront réalisés. De la même
façon, un audit sûreté conduit par la gendarmerie permet
de définir les mesures de protection à prendre pour éviter
les incivilités dans et autour des salles
Ce projet collectif a permis la création de deux groupes de
travail : un premier, associatif, sur volontariat permet aux
futurs utilisateurs de suivre et de commenter les choix ; le
second, municipal décide et entérine les options retenues.

4/ LE CALENDRIER
Juillet devrait voir la réalisation des premiers travaux. 
L’objectif est de mettre à la disposition des associations les
deux salles courant 2017.
Bien évidemment, tout ne pourra être réalisé sur une seule
année, il faudra dès la rentrée de septembre travailler sur
l’équipement audiovisuel des salles et sur l’aménagement
du site (parking, aire de détente, accès PMR).

La démarche souhaitée par nombre de Conquétois  et 
l’engagement financier communal voulu par les élus 
prouveront la pertinence du projet  lorsque les associations
s’approprieront les locaux et feront vivre ce lieu 
remarquable.

R. Coguiec

Réhabilitation d'un espace associatif
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UNE AVAP AU CONQUET

S'exclamer, s'interroger face à un 
nouveau sigle, quoi de plus naturel !
Aujourd'hui, l'heure est à la méfi-
ance : on ne peut mettre en place une
procédure sans prendre le temps de
l'expliquer, de donner à la fois le
« pourquoi » et le « pour quoi ». Réu-
nir la cause et le but, y ajouter la
manière et le temps, se donner les
moyens, voilà la ligne de conduite
très circonstanciée que s’est donnée
la municipalité soucieuse de porter
sur les fonts une AVAP (Aire de mise
en Valeur de l'Architecture et du 
Patrimoine) qui apporte du lustre à la
ville du Conquet, contribue à parfaire
sa renommée et donc par ricochets à
consolider son tissu économique.

L'attachement des Conquétois à 
leur patrimoine bâti et naturel ne
date pas d'aujourd'hui. Les projets
grandioses des années 70 ont déjà en
leur temps suscité des levées de
boucliers salutaires qui ont permis de
préserver une bonne partie de la
Presqu'île de Kermorvan et de l'Aber
Konk( la Ria, si on préfère!). En 1992,
le conseil municipal avait voté le
principe d'une mise en place d'une
ZPPAUP ( Zone de Protection du 
Patrimoine Architectural Urbain et
Paysager)  ; malheureusement, la 
démarche s'est arrêtée au stade du 
diagnostic. Le 16 octobre 2012 , les
élus ont décidé de se lancer à nou-
veau dans l'aventure avec la volonté
d'aboutir. Après les élections de mars
2014, la machine AVAP s'est vraiment
mise en route. Il me plaît aussi de
remettre en mémoire deux faits 
importants : l'inscription de l'église
Sainte Croix au titre des Monuments
Historiques en juillet 2013 et l'attribu-
tion du label « Port d'Intérêt Patrimo-
nial » en décembre 2014. Depuis peu
ce label apparaît sur le nouveau pan-
neau installé à Kerjean par le Conseil
Départemental.  « Porzh A-fet Glad »
e brezhoneg ! Le visiteur qui arrive au 

Conquet est officiellement averti
qu'il va à la découverte d'un lieu au
patrimoine remarquable. Enfin faut-il
rappeler que l'AVAP constitue la clé
de voûte de l'action 19 de notre
Agenda 21 ? On relira avec attention
l’article écrit sur le sujet à la page 25
du dernier « De Penzer à Kermor-
van » .

Nous pouvons donc à juste titre être
fiers de notre richesse patrimoniale ;
mais, nous le savons bien, si une pe-
tite verrue a établi ses quartiers sur le
plus beau des visages, on ne voit plus
qu'elle ! Sur le plan urbanistique ou
architectural, il en va de même et très
souvent, c'est le mot « verrue » qui
est utilisé ! Est-ce à dire que l'opéra-
tion AVAP relève de la chirurgie es-
thétique ? Non ! La plupart du temps,
il faudra se résoudre à un constat
d'impuissance ou espérer une démo-
lition providentielle. Faute de pouvoir
réparer toutes les erreurs du passé,
l'AVAP se révèle pourtant un outil ef-
ficace pour non seulement préserver
le patrimoine bâti jugé remarquable
mais aussi pour l'améliorer et le met-
tre en valeur dans son environ-
nement naturel. Elle doit en outre
favoriser la reconquête progressive
des paysages, permettre une cohabi-
tation harmonieuse des construc-
tions nouvelles et anciennes et offrir
aux pétitionnaires, aux services 
instructeurs et aux élus un cadre clair,
net, objectif et partagé de règles
générales et particulières. On évitera
ainsi les errements et la subjectivité
dans l'approche des dossiers...Il ne
s'agit pas de figer mais de faire vivre.
Monsieur Léopold, architecte urba-
niste, appuyé par un paysagiste et un
historien, a réalisé un travail d’inven-
taire très méticuleux et proposé un
règlement adapté aux différents
bâtis ; ce travail a reçu l’assentiment
des membres de la CLAVAP dont vous
trouverez plus bas la composition.

Tous les propriétaires des maisons 
incluses dans le périmètre AVAP ne
seront pas particulièrement ravis de
cette situation ; le règlement précis
appliqué à chaque catégorie d'habita-
tions, le gel de certains terrains, tout
cela pourra être mal vécu. On enten-
dra sans doute les mots « carcan » et
« spoliation » ou d'autres du même
registre. Il appartiendra alors aux élus
de faire œuvre de pédagogues, d’être
des porte-parole convaincus et conva-
incants et faire prendre conscience
que, quand les limites sont claire-
ment définies, la liberté d'agir reste
grande !

La route vers le sommet sera sans
doute parsemée d'embûches  ;
quelques failles apparaîtront çà et là
sur la paroi, mais ces failles sont une
chance ; en effet, ce sont elles qui per-
mettent de s'accrocher et de 
progresser. 

Voici les dernières étapes à franchir
avant la mise en place officielle de
l’AVAP :
- Arrêt de l’AVAP : juin 2016         
- Présentation à la Commission 
Régionale du Patrimoine et des Sites
(CRPS) : septembre-octobre 2016
- Enquête publique : janvier-février
2017
- Création de l’AVAP : juin 2017
Composition de la CLAVAP ( Commis-
sion Locale de l’Aire de mise en Valeur
de l’Architecture et du Patrimoine) :
Elus :
Xavier Jean, Marcel Quellec, Jean-Luc
Milin, Jean-Michel Kérébel, Philippe
Gay.
Représentants :
- Aspect : Jean Chabrol
- Historien local : Jean-Pierre Clochon
- Economie locale :Samuel Collet
- Architecte des Bâtiments de France
- DRAC (Direction Régionale des Affaires Culturelles)

- DREAL (Direction Régionale de l’Environnement, 

de l’Aménagement et du Logement)

- DDTM (Direction Départementale des Territoires et de la Mer)

Marcel Quellec
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En cette période estivale qui se prête mieux que toute
autre aux belles pérégrinations, quel est votre petit bout
de Conquet préféré ? Celui qui vous comble particulière-
ment ou vous ressource...

"Curieusement je ressens une sensation forte, une vérita-
ble jouissance, le matin au lever du jour lorsque j'arrive en
marchant vers l'église et la place au cœur du Conquet,
pour aller chercher mon pain frais du matin. Ah le cri des
mouettes (ou des goélands) sur les toits haut perchées, 
appelant comme moi leur petit-déjeuner.

"Mouettes, gris et goélands
mêlent leurs cris et leurs élans
leur vol fou qui passe et repasse
tend comme un filet dans l'espace"...
...de Jean Richepin

J'adore".  
Rémy H. 

Mémoire d'eau
"S'il est un lieu qui me tient à cœur, c'est le lavoir de 
Kervouroc et ses abords. Je ne puis franchir l'échalier sans
que les pierres ne se fassent l'écho de la bande-son de mon
enfance et de ma jeunesse. Claquements des battoirs sur
les draps mouillés, rots puissants des vaches assoiffées
ayant bu goulûment l'eau versée dans l'auge à coups de
seaux bien lourds pour des bras encore frêles, rires des
moissonneurs venus se débarrasser de la poussière du
battage, cris des hirondelles ou des martinets virevoltant
autour des roseaux de la mare...Sur ce lavoir aujourd'hui
délaissé se penchent les peupliers que mon père a 
plantés". Marcel Q. 

"Sur la presqu'île de Kermorvan, existe un fort oublié : 
le fort St-Louis. Un passé prestigieux, un lieu d'accueil de
jeunes de Brest, le temps de colos et des patros... un centre
d'accueil du scoutisme pour une initiation aux activités
nautiques et environnementales en concertation avec le
Conservatoire du littoral". René R. 

"L'Aber Konk (la ria quoâ !), paré du spectacle "du
château", de la passerelle et des arbres, quand on cohabite
avec les goélands, les pattes dans l'eau à marée basse...
Sans oublier le petit chemin pour arriver depuis la rue du
Général-Leclerc, à travers champs, juste au-dessus de l'aber,
avec un panorama merveilleux. Précieuse quiétude...". 
Annaïg H.

"Ah ben non ! Je ne dirai rien sinon après il y aura des
touristes sur mes endroits de solitude !"  Marie-E. M.

"L'incontournable passage de la passerelle, pour rejoindre
notre belle presqu'ile. Mais aussi, plus "tranquil"...: la
tourelle du bout du monde, accessible pour les plus
courageux, car bien cachée par les ronces et orties  - située
entre le Bilou et les Renards".  Stéphanie V. 

"La pointe de Kermorvan en regardant la Louve". 
Marcel M. 

"La plage de l'Ilette (ou Plage Pors Pabu), avec plein de 
souvenirs d'enfance et de pique-nique".  Annie M. 

"Le fond du port et la Ria. La balade Kermorvan - Blancs-
Sablons".  Lucky et Christel P. 

"Le vieux mur couvert de mousse, le long du petit chemin
face à l'église".  Anonyme.

"La Pointe des Renards, parce le paysage est magnifique
en voyant les deux phares".  Norig H. 

"Mon plus beau point de vue du Conquet est après la côte,
en partant de Portez vers Radio-Conquet, quand soudain
l'ensemble Abbaye Phare de Saint-Mathieu vous saisit !"
Yvette G.

"Quittant Le Conquet, la Croix Blanche permet de jouir
jusqu’au dernier moment d’une vision sur l’environnement
conquétois et rend déjà nostalgique.
Mais au retour d’une journée à Brest, de vacances hors de
la commune ou pire encore, lors d’une longue absence...
au détour d’un virage venant de Brest ou de St-Renan, quel
bonheur  de redécouvrir notre « chez nous » et le fort sen-
timent d’appartenance à une communauté de privilégiés.
Ouf, nous sommes arrivés !"  Roger C. 

Propos recueillis par Annaïg Huelvan. 
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CARNET VERT
Imaginez... imaginez un jardin qui soit au cœur du lien 
social. Un jardin qui permette les échanges amicaux et le
partage intergénérationnel. Mais imaginez aussi un jardin
qui puisse être un lieu d'expérimentation, où chacun
puisse par exemple venir éprouver ce qu'est la permacul-
ture. Et qui sait, notre jardin pourrait même finir par 
devenir un outil pédagogique ! On y montrerait aux 
enfants qu'il est possible de pousser tous ensemble, sans
artifices ni luttes inutiles. Et si notre jardin pouvait porter
des valeurs positives ? 
Non, ça n'est ni un rêve gentiment farfelu ni un idéalisme
stérile... c'est un jardin partagé ! Il en pousse partout, de
plus en plus. Il y a même un Réseau national des Jardins
partagés ! 
Et si vous cherchez une règle du jeu, la voici...  

"Un jardin pour qui ?
Un jardin partagé est fait pour tous, pas besoin de savoir
jardiner pour en faire partie, le jardinage s’apprend par
l’échange avec des jardiniers plus expérimentés, cela 
permet de tisser des liens. Les associations y cultivent le
respect du vivant en prohibant l’usage des pesticides et en
encourageant les jardiniers à expérimenter des techniques
de paillage, de compost, des plantations d’engrais verts…
Les jardins partagés sont de petites oasis de verdure
situées généralement au plus près de l’habitat où l’on peut
se rendre à pied depuis son domicile. Ils constituent des
équipements de quartier qui profitent au plus grand nom-
bre et pas seulement à ceux qui y jardinent.
Ainsi chacun peut devenir membre d’un jardin partagé
simplement pour le plaisir de s’y promener et d’y flâner à
loisir ou pour participer à un projet de quartier…
Le grand public est invité à y entrer lorsqu’un membre 
de l’association est présent et à l’occasion des nombreuses
animations qui y sont organisées tels que des repas de
quartier, des spectacles, des trocs de plantes…"

Bonne nouvelle ! Un jardin partagé va naître au Conquet !
Sa genèse est déjà inscrite à l'Agenda 21. Un terrain com-
munal a été identifié (3 000 m2 de friche à la Pointe des
Renards) et pourrait satisfaire les différents besoins du pro-
jet (accessibilité, espace, etc.). Il s'agira donc dans les
prochaines semaines de créer l'association qui gèrera ce
jardin ; et les personnes intéressées peuvent dores et déjà
se manifester (contact : annaig.huelvan@gmail.com). Nous
réfléchirons ensemble aux objectifs et fonctionnement de
ce lieu - chaque jardin ayant bien sûr son identité propre.
L'espace dont nous pourrions disposer à la Pointe des 
Renards pourrait par exemple nous autoriser à planter des
arbres (résistants au vent !) - lesquels ? Les jardins
forestiers constituent notamment une approche passion-
nante du verger ! 

Sans oublier qu'un jardin partagé est un lieu de vie. Il 
faudra sans doute bien de l'énergie et l'aide du plus grand
nombre, au départ, pour transformer l'actuelle friche 
en jardin foisonnant ! Mais pour nous donner un surcroît 
de courage, il suffit de penser à toutes les fêtes et autres
animations qui pourront s'y dérouler un jour... !

Chers jardiniers, grands débutants, simples gratouilleurs de
massifs ou calés en permaculture et autres stratégies
vertes, à vos bottes en caoutchouc, et à bientôt !

Annaïg Huelvan

Quelques pistes pour se documenter : 
• jardins-partages.org
• www.vertlejardin.fr
• www.jardins-familiaux.asso.fr
• www.association-espaces.org

Il était une fois une fort belle friche qu'un destin tout autre appelait... avec l'aide de quelques korrigans ! 
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"Mon petit bout de Conquet préféré ?

C'est sans hésiter mon potager synergique créé à 200 m
de la plage de Portez, véritable espace paradisiaque, crée
dans l'esprit de la permaculture - philosophie du vivant et
éthique de vie au moment où la planète est menacée par
les changements climatiques et les pollutions de tous or-
dres (pollutions chimiques, électromagnétiques, radioac-
tives, etc.) qui mettent nos vies en danger. Certes novateur
mais pas nouveau, le potager synergique est en rupture
avec les pratiques couramment utilisées en jardinage. Il ne
reproduit que ce que la nature fait depuis des millénaires
: la forêt n'a pas eu besoin de l'aide de l’homme pour ex-
ister... pas besoin d'arrosage, de travail du sol et encore
moins d'engrais. Elle vit en autosuffisance et en harmonie
dans la diversité des éléments qui la composent.

La permaculture est à la fois une éthique et une méthode
basée sur l'observation, la réflexion et l'action, dont les 
objectifs sont :
• prendre soin de la Nature (les sols, les forêts et l’eau)
• prendre soin de l’Humain pour aujourd'hui et demain
• créer l’abondance de nourriture et redistribuer les sur-
plus.

Elle prend en considération la biodiversité des écosys-
tèmes. Elle intervient dans la conception de l'environ-
nement et la création de l'habitat humain avec, en
perspective, la notion de partage.

Alors oui, je me ressource dans ce jardin, car il ne demande
aucun travail du sol, si ce n'est la réalisation de butte au
départ et l'entretien de l'humus recréé par le mulch ou
paillis (tontes de pelouse, BRF, déchets de légumes destinés
au composteur). Le mulch diminue l'arrosage, première
condition de vie comme en forêt. Quant au compagnon-
nage des plantes qui s'entraident mutuellement, il gère le
problème des parasites et des maladies, comme en forêt
avec l'aide d'une multitude d'assistants. C'est en effet la
décomposition de la matière organique par les micro or-
ganismes qui produit l'humus et améliore les propriétés
biologiques et physicochimiques du sol. La symbiose 
mycorhizienne a par exemple été indispensable à la
colonisation des continents par les végétaux. Sans oublier
les lombrics - véritables aérateur du sol, remplaçant très
avantageusement le travail du sol. 

Ne plus travailler le sol, quel plaisir pour un senior ! Fini 
le mal de dos. Il est aisé de s'assurer l'abondance de nour-
riture saine, produite toute l'année sans apport chimique,
au rendements bien supérieurs à ceux d'un potager 
classique ; associant légumes, aromatiques et fleurs pour
la pollinisation et le plaisir des yeux : voilà les raisons qui
me permettent de dire que je suis comblé par ce jardin
synergique".

Jean-Jacques Espenel
Propos recueillis par Annaïg Huelvan

Il était une fois un jardin paradisiaque...
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ACCUEIL DE LOISIRS
«Les Dauphins»

L’accueil de Loisirs municipal « Les Dauphins » est ouvert
tous les mercredis après-midis ainsi qu’aux vacances 
scolaires (en journée ou ½ journée) pour les enfants de 
3 à 11 ans. 
2 lieux distincts sont proposés aux enfants : l’école Jean
MONNET pour les 3/6 ans et le local près de la passerelle
du croaë pour les 6/11 ans.
Les horaires de l’ALSH sont : 9h / 17h avec une garderie
commune aux 2 tranches d’âge à Jean Monnet de 7h30 à
9h et de 17h à 19h. L’été et uniquement l’été, un animateur
accueille aussi les 6/11 ans au croaë à 9h.
Les programmes d’activités de l’été sont disponibles en
mairie, sur le site de la commune et dans les ALSH !!

Caractéristiques de l’ALSH :
*  Le matin, activités manuelles riches et variées autour

des thèmes ou jeux extérieurs
* L’après-midi, plage avec des jeux libres et dirigés.
* 1 sortie journée est organisée chaque mois (parc de

loisirs, piscine, zoo,…)
* 1 séjour en juillet
* Nombreux jeux d’équipe (sportifs,…) 
* 1 GRAND JEU et 1 pique nique par quinzaine (selon le

planning)

 Les programmes détaillés, ainsi que tous les documents
nécessaires à l'inscription seront disponibles en mairie, sur le
site de la commune www.leconquet.info, ou dans chaque ALSH.

� SÉJOUR
Du 19 au 22 juillet 
pour les enfants de 8 à 11 ans :
« Entre TERRE et MER » avec au programme : 1 séance
de Char à voile et 1 séance de surf, 1 journée dans un parc
de loisirs et des visites du pays bigouden.
A NOTER : Réunion d'information pour les familles des en-
fants inscrits : le lundi 11 juillet à l’Accueil de Loisirs des

3/6 ans à Jean MONNET  à 17h45. Présence souhaitée d'un
des parents!

� ACTIVITES SPECIFIQUES
Les activités de plein air occuperont une très grande place.

Pourront être proposées :
3/6 ans :
* Jeux de motricité
* Jeux d'éveil
* Jeux de groupe, 

baignade surveillée, 
jeux de plage,…

* Activités au choix

6/11 ans :
* Baignade
* Kayak (à partir de 8/9 ans) sur inscription (planning

disponible auprès des animateurs). Test anti-panique
obligatoire ! 

* Randonnées vélo (à partir de 9 ans pour les confirmés)
* Randonnées pédestres

� FONCTIONNEMENT
Inscription :
La fiche de renseignements dûment remplie est obliga-
toire pour la fréquentation de l'enfant au C.L.S.H.
Règlement : 
Les tarifs sont disponibles sur le site internet de la com-
mune. 
Paiement directement à la perception de Saint Renan (ou
par courrier).
Possibilité de déduction d’Aides aux Vacances CAF.
Chèques vacances acceptés. 

Pré-inscriptions souhaitées auprès des animateurs, les
jours ouvrés au 02.98.89.01.32 ou 
au 06.08.03.09.62 ou alors par mail, à l’adresse suivante :
clsh@leconquet.fr

... C’est toute l’année

Horaires en été 2016 :
Lundi - Mercredi - Vendredi : 14h - 18h
Jeudi : 10h - 18h  ou 14h - 22h (alter-
nance selon les semaines)
Mardi : 10h - 18h
CAMP à HUELGOAT du 25 au 29 
juillet. Il reste des places !
Attention fermeture annuelle du
1er au 5 août inclus !

Période  scolaire :
Mercredi : 13h30 - 17h30
Vendredi : 17h - 19h
Vous voulez vous retrouver entre
potes, vous détendre, discuter, jouer,
vous défouler... mais aussi créer des
projets, organiser une sortie un séjour,
un voyage... vous avez des idées, des
envies ?
Venez en discuter avec Nathalie et
Yann !

Le programme est disponible à l’AJ, en
mairie ou sur le site internet de la
mairie www.leconquet.info 

GYMNASE KERMARREC 
Le Conquet (local du haut côté EST) 
Mail : accueiljeunes@leconquet.fr
Tél : 06.84.71.93.88
www.leconquet.info

ACCUEIL JEUNES 11/17 ANS
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Chaque numéro de Penzer à Kermorvan sera dorénavant l'occasion d'apporter un éclairage sur un ou une artiste
local(e). Catherine Cloup ouvre le bal...

L'arche de Noé, gravure

Sans titres, terres cuites patinées

Poisson, zinc de récup'

Catherine vous accueille toujours
avec un large sourire, ses belles
mains d'artiste tendues vers vous.
De fameuses mains qui - avant de
tracer, de graver ou de sculpter -

sauvaient. Dans une première vie,
Catherine était en effet chirurgien pé-

diatrique. Et puis maman aussi, de six en-
fants ! Cette belle âme a donc toujours su

écouter, capter, donner... Sans doute son tempérament hu-
maniste la prédisposait-elle à l'art !    

L'intérêt pour le dessin et les arts plastiques la tenaille
d'ailleurs depuis l'enfance. Mais ça n'est qu'à l'âge de 45 ans
que Catherine se lance dans une formation artistique à 
l'école municipale des Beaux-Arts de Saint-Brieuc - d'abord
en dessin, puis en peinture. Plus tard, en 1993, Catherine 
apprend la gravure et ses diverses techniques, d'abord sous
la direction de Christian Jemain, puis d'Alexandre Rondeau.
Et à partir de 1997, l'artiste s'initie également à la lithogra-
phie avec Marc Louise, puis en 2006 avec Chantal Hardy.
Sans oublier la sculpture ! Depuis 2001, Catherine y travaille,
sous la houlette d'Alain Milbeo. 

Mais revenons en 1996 : première exposition collective à
Binic ! La première d'une conséquente série, de Liège 
(Belgique) à Brest (mai 2016), en passant par Nantes ou 
encore Douarnenez. Depuis 2006, Catherine expose aussi en
solo. D'abord et régulièrement à l'Espace Tissier, puis 
à Saint-Brieuc - son second chez elle. Mais aussi à Rueil-
Malmaison, ou à Landunvez. 

A l'usine d'iode, à Poul Conq, dans ce lieu magique, l'atelier
de l'artiste abrite moult trésors. Des sculptures vivent là, au
milieu des gravures de motifs végétaux, d'humanité crue,
ou de poissons nobles.  Catherine Cloup travaille la gravure
avec sa propre presse depuis 2005. A côté d'un petit livre
d'artiste tout juste achevé, consacré au menhir de Kerloas
en Plouarzel, naissent d'autres carnets à la poésie brut de
pomme. Entre le goût de la lettre - pardon, du lettrage...- et
des belles lettres, entre le Noir & Blanc et parfois la couleur
(presque violente tant elle est dosée), Catherine est là, sans
jamais rien de superflu mais toujours avec générosité. En
écoutant l'artiste parler, on se dit que, peut-être, les choses
n'ont pas la dimension qu'on pensait qu'elles avaient. En
nous ouvrant son atelier et en nous invitant à partager sa
presse, Catherine a l'art de nous ramener à l'essentiel -
l'essentiel du trait, du motif, de la couleur. Certes, la tech-
nique de la gravure l'impose... la gravure comme art de la
synthèse. Mais si la gravure s'est imposée à Catherine, ça
n'est sans doute pas par hasard.  
Tant de choses vécues auprès de ses contemporains de tous
âges et de différents horizons (Afrique, puis Afghanistan,
lors de missions humanitaires à Kaboul) ont-elles contribué
à ce concentré de vie qui fait le quotidien de l'artiste ? C'est
peut-être un peu vrai pour tous les créateurs, mais auprès
de Catherine, c'est particulièrement prégnant. 

Atelier Ar Pesked, 8, impasse Coz Castel. Visites sur rendez-
vous. Et chaque année, portes ouvertes le 1er week-end
d'octobre.
Exposition à l'espace Tissier du 8 au 14 août 2016. 
Blog : http://arpesked.over-blog.com
Courriel : ccloup@sfr.fr

Annaïg Huelvan
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LE 4L TROPHY

Pourquoi le 4L Trophy ?
Étudiantes à la recherche d’un
dernier challenge avant de rentrer
dans la vie active, nous voulions faire
un voyage ensemble. Mais pas 
n’importe quel voyage : un voyage
épanouissant, avec un vrai challenge
et un but humanitaire. Nous avons
alors entendu parler du 4L Trophy et
avons tout de suite été séduites par
l’aventure. Parcourir 7000km en Re-
nault 4L, de la France jusqu’au Maroc,
pour rapporter des fournitures sco-
laires aux enfants… Évidemment !
L’aspect entraide et humanitaire a no-
tamment joué un rôle clé dans notre
décision de partir. 

Nos préparatifs
Préparer le 4L Trophy n’est pas une
mince affaire. Entre recherche de
sponsors, préparation de la voiture,
achat de l’équipement nécessaire…
Il nous a fallu près d’un an pour nous
préparer entièrement à l’aventure. 
D’autant plus que nous avons passé
la moitié du temps séparées entre
Paris et les Seychelles pour ces pré-
paratifs ! Mais ce n’était qu’un 
challenge de plus à surmonter pour la
Paris-Brest. Nous avons ensuite géré
nos préparatifs entre Paris, où nous
étudions, et le Conquet, où la 4L était
bien gardée. 

La voiture
Nous avons trouvé notre petite 4L à
Plourin en juillet 2015. Mais l’aven-
ture ne faisait que commencer pour
notre futur bolide. En effet, pour le 4L
Trophy, les voitures doivent être 
préparées à franchir les dunes et
rouler sur les pistes. Il a donc fallu 

installer des plaques de protection
sous le châssis, changer de nom-
breuses pièces mécaniques sous le
capot, changer les pneus, mais aussi
les sièges, aménager l’intérieur...  Et
tout cela n’aurait jamais été possible
sans nos super garagistes qui s’en
sont occupés à merveille !

Le sponsoring
Toute l’aventure repose sur nos
généreux sponsors. Grâce à de nom-
breuses actions menées auprès de
nos familles, de nos amis et de 
différents contacts, nous avons réussi
à soulever la somme de 8500€, 
qui a permis de couvrir les frais 
de la voiture, des réparations, de 
l’inscription et des frais annexes. 

Le voyage
Tous les petits détails techniques ex-
pliqués, nous allons pouvoir vous
raconter notre voyage ! Nous sommes
parties du Conquet début février
pour ramener la 4L à Paris. Puis de
Paris, nous avons pris la route vers
Biarritz, avec pour escales Bourges,
Angoulême, et Capbreton. Un total de
1454km.

18 Février : Le jour du départ
Nous sommes arrivées à Biarritz sans
encombres et prêtes pour passer nos
contrôles techniques. Là-bas, nous
avons dû faire vérifier tout notre
équipement et notre matériel, ainsi
que notre mécanique. Une fois 
cela validé, nous avons complété
toutes les procédures administratives
et attendu le top départ ! Mais 1200
4L sur un parking, cela met un certain
temps à se débloquer… Nous avons

donc tranquillement pris la route
pour l’Espagne après 3 heures 
d’attente dans notre petite 4L sous la
pluie. Et c’était parti, des 4L partout
sur l’autoroute, des klaxons, des en-
couragements de chaque équipage.
L’aventure était lancée ! 

Du 18 au 20 Février : Traversée de
l’Espagne et départ pour le Maroc
(1154 km)
Nous redoutions la traversée de l’Es-
pagne, car cette étape représentait
tout de même plus de 1000 km à ef-
fectuer en 24h, du jamais vu pour
notre 4L ! Nous avions choisi de
passer par Madrid, puis de descendre
directement à Algeciras. La traversée
espagnole s’est très bien passée, et
nous sommes arrivées en temps et en
heures à Algeciras. Mais là, surprise !
A cause d’une tempête au niveau du
détroit de Gibraltar, impossible pour
les ferrys de traverser et rejoindre
Tanger. Nous avons donc attendu
patiemment avec la moitié du con-
voi, soit 600 4L, sur le quai du ferry,
avant d’avoir l’autorisation de monter
à bord. Nous sommes parties à plus
de minuit, pour un départ initiale-
ment prévu à 18h. Autant dire que la
journée suivante fut longue ! Après
moins de deux heures à peine de
repos sur le ferry, nous avons repris la
route vers Rabat dès notre arrivée au
Maroc. 

Dimanche 21 Février : Arrivée au
Maroc et route pour le Bivouac de
Boulaajoul (486 km)
Nous y sommes enfin ! Arrivée au
Maroc à 3h30 du matin et route vers
l’université de Rabat, où nous
sommes attendues pour le petit 
déjeuner - faute d’avoir le temps 
de camper pour dormir. Nous nous y
reposons une petite heure sur le 
parking, avant de reprendre la route à
temps vers Midelt. 
Direction le bivouac de Boulaajoul,
quelques 400 kilomètres plus loin.
Cette journée était des plus intenses,
avec énormément de trafic sur les
routes marocaines. La neige était
tombée en abondance la veille et
tous les marocains profitaient donc
de ce dimanche ensoleillé pour aller
à la montagne. Nous avons mis plus
de 12 heures pour arriver à notre
bivouac. Sur le chemin nous sommes
passées par Meknès, le col d’Arzou et
ses singes des neiges, et sommes 
arrivées au pied de l’Altas au soleil
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sommes passées de vallées déser-
tiques à monts enneigés. Après une
journée éprouvante, nous avons
monté notre tente dans le noir, sur
des cailloux, à une température 
extérieure de 6 degrés. Quoi de mieux
après une telle journée pour une
belle nuit ! 

Lundi 22 février : De Boulaajoul à
Merzouga (310 km)
Nous prenons la route au petit matin
avec le lever de soleil sur l’Atlas, direc-
tion les dunes de Merzouga ! Notre
road book en main, nous sommes
prêtes à l’aventure. Superbe route, qui
nous fait traverser des montagnes
magnifiques et des canyons à couper
le souffle. Nous traversons la ville de
Errachidia, le petit village fortifié de
Lamaarka, et terminons sur une pe-
tite boucle de piste pour nous en-
traîner pour le lendemain ! Arrivées à
Merzouga vers 15 heures, nous dé-
posons nos fournitures scolaires et
kits de pansements à l’association 
Enfants du Désert présents sur le
bivouac. La quantité de fournitures
scolaires et matériel médical est im-
pressionnante ! Au total, l’association
a pu récolter 18 tonnes de matériel et
25000€ de dons spontanés, un record
depuis la création du 4L Trophy ! 

Mardi 23 et mercredi 24 février :
Le désert Marocain (200 km).
C’est parti pour les pistes ! En deux
jours, nous avons fait deux boucles
différentes dans le désert marocain.
Nous avons traversé des villages fan-
tômes et des villages berbères, nous
avons conduit dans des oueds (bacs à
sables, formés dans des rivières 
asséchées) et nous nous sommes 
“encaissées” très régulièrement - mais
jamais très longtemps, grâce à l’aide
des trophystes. Pendant ces deux
jours de pistes, il y avait un véritable
esprit d’entraide et de solidarité. 

Nous passions les bacs à sable un par
un, afin d’aider chacun à se désen-
sabler. Un véritable esprit d’équipe,
avec beaucoup de bonne humeur, de
rires, et d’encouragements ! Pour une
moyenne de 100 km par jour, nous
avons mis près de 8 heures à com-
pléter chacune de nos boucles. Avec
durant ce temps, le désert marocain
superbe que nous ne nous lassions
pas de regarder, entre montagnes,
dunes, lacs asséchés et vallées. 

Jeudi 25 et vendredi 26 Février :
Route vers Marrakech (560 km)
Le lendemain matin, toutes les 4L
prenaient la route pour Marrakech,
que nous devions rejoindre le 
vendredi soir. Cependant, une tem-
pête de neige étant prévue pour le
vendredi après-midi, nous devions
nous dépêcher et faire le plus de
route possible durant cette première
journée, afin de pouvoir traverser le
col du Tichka à temps. Nous avons
donc conduit jusqu’à la nuit tombée
sur les pistes, avant de nous arrêter
pour bivouaquer avec quelques
autres 4L. Feu de camp et bonne 
ambiance pour cette dernière nuit 
inoubliable au milieu du désert. 
Réveil aux aurores pour faire route
vers Marrakech, où un lit douillet et
une douche chaude nous attendent !
Mais nous quittons les pistes avec
tout de même un peu de tristesse...
Durant cette dernière journée sur la
route avant d’atteindre notre but,
nous passons par Ouarzazate et le col
du Tichka. A notre grande surprise,
nous faisons route avec un grand
soleil et aucune tempête de neige en
vue ! La traversée du Tichka est 
superbe, les montagnes enneigées et
les points de vues magnifiques sur la
vallée. C’est à ce moment-là que nous
comprenons que le Maroc va 
vraiment nous manquer, et que nous
y reviendrons avec plaisir ! Petite
pause tajine sur le bord de la route en
redescendant le col, un vrai délice.
Nous reprenons la route, repues 
et prêtes à retrouver la circulation
marocaine et Marrakech.
Arrivées à Marrakech, nous peinons à
réaliser ce que nous venons d’accom-
plir… un périple de plus de 6000 km
depuis Brest ! Fatiguées, mais ravies,
nous nous installons dans notre
chambre d’hôtel - avec une douche
bien méritée !

Samedi 27 Février : Visite de 
Marrakech et soirée de clôture
Pour cette dernière journée au Maroc,
nous avons décidé de nous balader
dans les souks de Marrakech, afin de
faire le plein de souvenirs, et savourer
un dernier tajine ! Puis l’aventure se
termine avec la soirée de clôture chez
Ali, pour la remise des prix, et un
dernier dîner entre trophystes. 

Route du retour (1943 km)
L’aventure terminée, nous prenons la
route du retour en convoi avec deux
autres équipages. Nous remontons
vers Tanger pour reprendre le ferry
vers l’Espagne. Tempête oblige, nous
restons bloquées cette fois-ci encore
quelques heures. Nous arrivons au
petit matin en Espagne où nous
prenons la route pour Valence, notre
première étape repos du retour. 
Puis départ le lendemain direction
Perpignan, pour le second arrêt. Nous
laissons notre petite 4L à Perpignan,
entre de bonnes mains, qui la remon-
teront une semaine plus tard à Paris.
Nous sautons dans un TGV pour être
à temps en cours le jeudi.

Cette aventure restera un de nos plus
beaux souvenirs, rempli d’images 
exceptionnelles, de personnes inou-
bliables, et d’intenses moments
vécus. Après ce voyage initiatique,
nous sommes prêtes à entrer dans la
vie active la tête remplie de souvenirs
inoubliables ! 

Remerciements :
Nous tenions à remercier la ville du
Conquet et ses habitants qui nous ont
soutenues depuis le début de notre
aventure, ainsi que nos familles et
nos amis qui ont été derrière 
nous pendant toute cette année de
préparation. 

Merci aux entreprises locales qui
nous ont aidées à rendre cette aven-
ture possible : Romain Tromeur, la
boulangerie Bian, le Flipper III, le
Garage St Pierre de Brest, le garage
Corfa de Locmaria, Stéphane Keriel, le
garage LG Auto Service, la pharmacie
Le Strat, PCB Publicité à Bohars, le
Spar du Conquet, ainsi que Ouest
France et le Télégramme. 

Merci à tous ! 

Svetlana et Camille
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Adhésion annuelle : 10.00 / Sortie jeunes (transport+entrée) : 8.00 / Sortie jeunes (transport seul) : 5.00
Prestation avec intervenant sur place : 3.00

16

LA MER EN LIVRES

Il y a quelques mois, la « Nouvelle HERMIONE » voguait
vers les Amériques.
A son bord, aux côtés d'un équipage de marins aguerris,
une soixantaine de jeunes, hommes et femmes, 
sélectionné sur plusieurs centaines de volontaires, faisait
l'expérience de la mer.
Arrivés à New York, ces jeunes témoignaient de leurs
vécus en mer et de leurs découvertes pendant la traver-
sée de l'Atlantique. Une émission spéciale de Thalassa
rendait compte de cette aventure humaine, technique,
maritime d’exception.
Ces jeunes adultes avaient découvert qu'ils étaient capa-
bles de dépasser les limites de ce qu'ils pensaient être le
maximum de leurs possibilités. Ils avaient vécu, dans tous
les sens du terme, un véritable rite de passage.
Pour notre 11e salon, toujours sur le thème de la 
« LITTERATURE MARITIME », nous étions bien dans
les fondamentaux de notre association au service de la 
culture maritime comme de la culture bretonne d’hier à
aujourd’hui, tout en nous souvenant que : 
• C’est à BREST que l’HERMIONE fut enregistrée en 1779,

au quartier des affaires maritimes.
• C’est à BREST, en août 2015, que l’HERMIONE est 

revenue couverte de gloire de son périple aux
Amériques sur les traces de La Fayette, de Latouche
Tréville, et de tant d’autres grands marins.

• C’est à BREST, à l’occasion des fêtes maritimes de juillet
2016, que l’HERMIONE sera acclamée par des milliers
de visiteurs.)

Comme chaque année nous avons proposé aux visiteurs
environ 2000 ouvrages s’adressant aux jeunes comme aux
moins jeunes du Pays d’Iroise et des environs.

Depuis 11 ans nous privilégions les relations de proximité
avec les écrivains. Les  lecteurs plébiscitent ce choix en
achetant pendant les deux jours du salon un millier de
livres, 1084 exactement cette année. 

Réunion du CA pour réfléchir sur le salon 

Après Messieurs Erick SURCOUF, Jean VERNE et le Comte
Gilbert de Pusy La FAYETTE, l’œuvre de HERGE,  avec le
héros qui a bercé la jeunesse de beaucoup d’entre nous,
nous intéresse, les contacts sont noués avec Bruxelles.
Dans ses différents albums HERGE a fait naviguer son
héros sur les bateaux de toutes les marines et cela établit
un pont naturel avec notre association au service de la 
« culture maritime » et de son développement.

L’invité d’honneur du salon du livre au Mémorial
National de Saint Mathieu

(Dévoilement de la plaque commémorative 
sur la terrasse du cénotaphe)

Au « Mémorial National de St Mathieu», à l’invitation de
l’association « Aux Marins »,  après un temps de recueille-
ment le Comte Gilbert de Pusy La Fayette et son fils ont
dévoilé une plaque du souvenir dédiée aux marins

Une année sous le signe de L’HERMIONE, 
« Epopées d’hier, épopées d’aujourd’hui et littérature maritime »
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que nous n’avons pas oublié les sacrifices de ces héros
qui ont accompagné le Marquis de La Fayette.
Les héros nous aident à vivre, à entreprendre,   à partir
au-delà des mers ou, tout simplement, à marcher sur nos
routes humaines.  Pour nous, en « Pen Ar Bed », ces héros
nous aident à marcher sur nos sentiers côtiers, en 
mettant un pied devant l’autre pour avancer, pour aller
vers les autres…aujourd’hui.

Le CLUB ORTHOGRAPHE de « La Mer en Livres au
Conquet »

Une bonne vingtaine de passionnés toujours fidèles 
participe aux séances du club, proposées trois fois par
mois
La prochaine rentrée pour l’année 2016/ 2017 se fera le
26 septembre
Le club, animé par Françoise COUTURE, Marie-Hélène
RICHARD et Marité KERVELLA est ouvert à tous, 
l’ambiance est ludique, conviviale sans jugement et 
sans notations…que du plaisir que vous êtes invités à
partager, si le cœur vous en dit.

2016 - 8e dictée Océane
Cette année encore plus d’une cinquantaine de partici-
pants, a partagé dans la grande salle du Relais du vieux
Port, « Les gourmandises orthographiques » :
Une création littéraire de Françoise COUTURE, sur
le thème de l’Hermione et des fêtes maritimes de
BREST 2016.

Titre : Une injustice réparée : (début du texte pro-
posé)

Un consul romain avait l’insigne honneur de donner son
nom à l’année de sa mandature. Et bien, tout comme la
déesse Athéna fut l’éponyme d’Athènes, l’année deux
mille (mil) quinze se serait vu volontiers offrir le surnom
d’ANNEE HERMIONE, du moins par les autochtones…
Rappelez-vous les honneurs qui furent rendus à la
célèbre frégate dans le port de Brest : coups de canon (s)
tonitruants que l’écho prolongeait à l’envi, ovations et
applaudissements chaleureux, cris d’allégresse lâchés 
à satiété, bérets de marins (s) virevoltant dans les airs
telles des mouettes affolées, et jusqu’à des plongeons
d’impatience dans les flots glauques de la part des plus
exaltés, qui durent se sentir par la suite un peu quinauds.
Il faut dire que l’Hermione subjuguait par sa beauté et
par l’aura de sa fidélité pérenne envers les Français. 
Mais qui était Hermione, pour avoir eu l’honneur d’être
la marraine de ce beau navire ?... 

Dernière séance 2015/2016 du Club orthographe le 13
juin salle Kermarrec.

Dictée et questions du certificat d’études de 1923 étaient
proposés aux adhérents
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Elle propose un fonds de plus de 
17 000 documents. L’accent est mis
sur l’accueil des lecteurs, la disponi-
bilité et le conseil des bibliothécaires
afin de faire la promotion de la 
lecture sous toutes ses formes et de
partager le plaisir de lire avec le plus
grand nombre.
Chaque mois, de nouveaux livres
adultes et enfants sont achetés.

1 - Le circuit du livre :
Dans le circuit du livre, la première
étape c’est le choix du livre... Com-
ment est-il fait ? Différents comités
de lecture sont mis en place tout au
long de l'année : jeunesse, littérature
générale et policiers. Les membres
des comités (départementaux pour
littérature générale et policiers)
lisent et analysent  environ 500
livres. Les décisions d'achats se font
en fonction des critiques et des avis
des lecteurs de ces comités.  Dans les
quarante-huit heures, les ouvrages
sont achetés. Dès leur arrivée à la
bibliothèque,  ils sont inscrits dans le
registre, puis référencés dans la base
de données de la bibliothèque. En-
suite vient l'équipement : il faut im-
primer la cote, et estampiller et
couvrir le livre afin qu'il soit protégé.
En quelques jours, les nouveautés
sont disponibles sur les rayons....

Les comités de lecture jeunesse sont
propres à la bibliothèque et les livres
sont analysés par une douzaine de
bénévoles. 

2 - Etre bénévole :
Pourquoi  choisir de s'investir ? 
Pour continuer à mettre en oeuvre
des compétences souvent acquises
lors de la vie professionnelle. La
comptabilité, le secrétariat, l'infor-
matique, la communication, sont des
domaines qui sont  appréciés.  Mais
c'est aussi :
l prêter des livres (ou des jeux) au

cours des permanences.  Mais au-
paravant, les choisir, les acheter, les
connaître, les équiper pour les met-
tre à disposition des emprunteurs,
être à leur écoute et les conseiller

l réaliser des animations destinées à
promouvoir la lecture ou le jeu

l participer à des forums, des salons,
à la vie du quartier, de l'établisse-
ment de santé, de l'école.

Une trentaine de bénévoles œuvre
auprès d'Anne, la salariée, au bon
fonctionnement de la bibliothèque.
Chacun a un rôle bien précis en fonc-
tion de sa disponibilité et de ses
préférences. Certains sont polyva-
lents.
Il y a les « bibliothécaires » et les 
« ludothécaires » qui ont suivi une 
formation dispensée dans le cadre 
de l' Association Culture et Biblio-
thèques Pour Tous.
La formation s’étend d’octobre à
juin. Elle comprend :
- des rencontres en tables rondes ou
ateliers animées par un respon-
sable de formation 

- un stage pratique en bibliothèque
dans le secteur choisi 
- des applications pratiques en 
bibliothèque et/ou ludothèque sur
les thèmes étudiés 

- un rapport de fin de formation
- un entretien de fin de formation
avec un responsable Régional de
formation.

Les bénévoles qui  n'ont pas suivi
cette formation sont invités à par-
ticiper à des journées de formation
continue sur des thèmes parti-
culiers...

LA LUDOTHEQUE
Les bénévoles qui s'investissent dans
la ludothèque doivent avoir le goût
du jeu pour communiquer aux autres
l'envie de jouer. 
Elles sont disponibles lors des perma-
nences pour expliquer les règles du
jeu, amorcer une partie, conseiller. La
connaissance du fonds est indispen-
sable.

Le travail de préparation du jeu est
important. Là aussi après l'achat, il y
a l'enregistrement, l'estampillage, le
renforcement des boîtes, et …. la
numérotation de toutes les pièces du
jeu !

Une réflexion se fait actuellement
dans les médiathèques. 
Le jeu peut-il rester en dehors des
bibliothèques ?

De fait, les bibliothèques le pro-
posent depuis longtemps déjà en 
offrant à leur public des livres à 
système (livres surprise, pop-up,
livres animés....)  Le jeu, nouvel objet
culturel, permet de faire découvrir la
bibliothèque autrement. Le jeu a
toute sa place en bibliothèque, parmi
les ressources et les actions qu'elle
construit, et il devient un élément de
l'identité, la structure.
Le constat du relatif éloignement de
certains publics ont incité, il y a déjà
une dizaine d'années, les bibliothé-
caires à imaginer d'autres offres.
L'observation des loisirs, de l'enfance
et de de la petite enfance conduit
certaines bibliothèques à y faire une
place pour le jeu. Ce qui a été fait à
la bibliothèque de la commune avec
la création de la ludothèque qui offre

de ce fait le rapprochement entre
deux univers : la lecture et le jeu.
Psychologues, sociologues, ethno-
logues, philosophes etc…, tous ont
montré par leurs réflexions et leurs
études l'importance du jeu.
Les échanges bibliothèque/lu-
dothèque se font facilement. Les
animations sont communes aux
deux entités. Beaucoup de familles
s'inscrivant dans un premier temps
dans l'une ou l'autre finissent par 
adhérer aux deux. …..et se félicitent
de cet accès commun à la lecture 
et au jeu.
Afin de rendre un meilleur service,
un nouveau logiciel vient d'être mis
en place.  Il devrait permettre, dans
un futur proche,  la  consultation en
ligne des catalogues livres et jeux et
la réservation.

Françoise CAZOULAT
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Cette année fut une nouvelle fois 
une année riche d'échanges.

Ce sont 64 personnes qui ont goûté aux
joies des sports d'hiver dont 16 enfants
dans le cadre des échanges avec les
familles manigodines. Côté météo, 
malgré un soleil qui nous a fait défaut et
un brouillard plutôt au rendez-vous,
selon les dires des manigodins, nous
avons eu la meilleure semaine de la 
saison comme toujours depuis plusieurs
années, à voir l'an prochain !!!!

Une délégation de 20 personnes a
répondu à l'invitation de l'association
Neige-Océan le weekend de l'Ascension.
Le repas d'échange de nos gastronomies
locales fut un grand moment de retrou-
vailles. L'association nous avait concocté
une escapade en Suisse pour visiter les
mines de sel à Bex ; durant le parcours,
nous avons pu constater que la rigueur
en Suisse n'est pas un vain mot. 

Dans ce cadre alpin magnifique par une
météo des plus ensoleillée, ces quelques
jours n'ont fait que renforcer nos liens
d'amitiés au travers de discussions à 

n'en plus finir, de rires, de chants, 
d'histoires, …. 
Rendez Vous est pris pour recevoir 
l'Association Neige-Océan le weekend de
l''Ascension en 2018, à vos agendas.

Comme les années précédentes, nous 
accueillons 16 enfants de Manigod 
encadrés de 2 adultes du 6 au 13 juillet.
Au programme  : plage, surf, baptême 
de plongée, char à voile, visite d'Océa-
nopolis, …. 
Par ailleurs comme toujours, l'associa-
tion Mer-Montagne assure la restaura-
tion du midi pour les brocantes de juillet
et d'août.

Fait marquant de l'an passé, notre parti-
cipation au Téléthon de la commune qui
fut une grande réussite grâce à la mobi-
lisation de tous, plus de 300 repas servis. 
Le défi de cette année est de 500 repas
(à emporter ou à manger sur place), 
Mer-Montagne compte vivement sur
votre participation à tous, n'hésitez 
pas à rameuter Famille, Amis, …, 
la tartiflette confectionnée avec grand
soin par les membres de l'association est
excellente, tout le bénéfice est reversé à
la recherche médicale du Téléthon. 
Christiane STORCK  
02 98 89 02 30 / christ.storck@orange.fr

MER MONTAGNE

UNC LE CONQUET-TRÉBABU
Les effectifs de l'UNC Le Conquet-
Trébabu reprennent quelques couleurs
avec l'arrivée des OPEX dans leurs rangs,
une dizaine de nouveaux adhérents et
autant de nouvelles cartes du Combat-
tant obtenues ou en cours pour cette
année. Ce sont des militaires ou 
d'anciens militaires parfois assez jeunes
de toutes les armes (Terre, Air, Mer et
Aéronavale) qui ont participé à divers en-
gagements militaires récents de la
France sur des territoires extérieurs.
Déjà, l'un d'entre eux, Lionel Le Pors, un
ancien artilleur des Troupes de Marine
(Liban, Côte d’Ivoire), s'est vu remettre la
Croix du Combattant lors de la céré-
monie commémorative du 8 mai en
présence d'une garde d'honneur de la
Préparation Militaire de la Marine 
Nationale. Plusieurs autres remises du
même type de décoration vont se pour-
suivre aux commémorations prochaines.
Ils ont participé à la guerre du Golfe,
Sarajevo, la Bosnie-Herzegovine, le
Kosowo mais aussi le Tchad, Rwanda, la
Côte d'Ivoire, le Mali … l'Afghanistan ou
encore incorporés dans diverses unités
déployées par l'ONU pour garantir la Paix
à des frontières comme au Liban au sein

de forces d'interposition. Pouvant justi-
fier de 4 mois de présence consécutive
ou non-consécutive en territoires 
hostiles ( liste disponible dans nos locaux
de la Place Charles Minguy lors des 
permanences du samedi de 11 h à 12 h)
pour obtenir la carte du Combattant et
les avantages qui y affèrent comme la
possibilité d'une retraite mutualiste du
Combattant abondée par l'Etat.

Des avancées pour les anciens d'AFN
La Loi de finance 2016 a permis l'attribu-
tion d'un droit à la campagne double
pour les anciens combattants d'AFN
ayant pris leur retraite avant le 10 octo-
bre 1999, date de reconnaissance de 
l'état de Guerre en Afrique du Nord.
Cette mesure permet de revoir les droits
de retraite, appelés et engagés confon-
dus. La demande est à réaliser auprès des
caisses de retraite (renseignements 
au local). L'âge de bénéfice de la ½ part
fiscale supplémentaire a été avancé à 74
ans révolus lors de l'année de référence
des revenus à déclarer (avant le 1er 
janvier 2015 pour les revenus de 2015).

Des projets
Tout d'abord, les anciens combattants
vous donnent rendez-vous pour le tradi-
tionnel cochon grillé, samedi 16 juillet à
12 h, suivi d'un loto et d'un concours de
pétanque à 14 h 30 (tarif de 15 € par per-
sonne, boisson non comprise). Les tickets
seront à retirer à l'office du Tourisme à
compter du vendredi 1er juillet
(paiement faisant foi). Les bénéfices 
de cette animation contribueront au
fonctionnement de l'association, aux 
actions pédagogiques et à préparer le
rendez-vous qui suit.

En effet, l'UNC Le Conquet-Trébabu, 
avec l'aide du Souvenir Français, de la
commune, des écoles et, nous l’espérons,
de l'ONAC, envisage de réaliser une ex-
position sur Le Conquet dans la Grande
Guerre, probablement du 5 au 18 novem-
bre 2018, Espace Tissier, à l'occasion du
100e anniversaire de l'Armistice du 11
novembre 1918. Déjà, les personnes ou
les familles ayant des documents sur les
conquétois ou voisins (Plougonvelin,
Trébabu …) ayant participé à ce conflit
ou  y ayant perdu la vie peuvent prendre
contact lors des permanences du samedi
matin, au 07 80 55 04 35 (Rémi Page,
courriel : remi.page29@gmail.com), 
au 02 98 89 49 91 ou 06 11 34 75 13
(Pierre-Alain Jehl, courriel : Pierre-
alain.jehl@wanadoo.fr).
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La disparition soudaine d’un membre
fondateur du Jumelage à Llandeilo,
Byron Lloyd GRIFFITH, figure avenante
et généreuse, nous a fait  revivre, lors
de ses funérailles, la chaleur de rela-
tions tissées depuis près de 40 ans. Elle
nous conduit, une fois de plus,  à nous
poser la question de l’avenir de l’asso-
ciation.

Le phénomène des Jumelages, entre
communes et régions de pays 
différents, est trop souvent perçu à tra-
vers le prisme d’un folklore aimable-
ment convivial. Pour ce qui nous
concerne : contribution aux fêtes 
locales, cours d’anglais,  présence, une
année sur deux,  dans nos rues, 
de Gallois en quête de produits 
comestibles ou non.

S’en tenir à ces quelques brèves  serait
pourtant négliger les ambitions eu-
ropéennes de mouvements lancés
après la 2ème guerre mondiale,  
oublier la richesse et la densité de 
relations, collectives et individuelles,
tissées et entretenues fidèlement de
part et d’autre de la Manche.

Au lendemain de la guerre 39-45 qui
avait ébranlé le monde, les Jumelages
avaient pour but, à la base, de fonder
un idéal de fraternité, dépassant 
les oppositions historiques liées aux
politiques des Etats. Ils avaient pour
mission de promouvoir la paix et 
la compréhension entre les peuples. 
Ce peut paraître présomptueux 

maintenant que nous avons eu tout le
temps d’oublier, en 2 générations, ce
que peut être un conflit armé sur notre
territoire. Les bouleversements qui
nous sont retracés au quotidien par les
médias témoignent pourtant de la
fragilité de la paix durable. De nos
jours, les Jumelages contribuent à
créer un sentiment d’appartenance,
une identité européenne qui ne se
décrète pas depuis « Bruxelles ». 

Le fait même que des citoyens de 
différents pays se retrouvent pour 
débattre de sujets de tous ordres,  de
façon amicale, constitue, en soi, 
l’expression d’une citoyenneté eu-
ropéenne active et concrète. C’est
aussi cette prise de conscience que
nous essayons de transmettre, auprès
des plus jeunes, dans les écoles notam-
ment par des visites de présentation
de la Grande-Bretagne incluant le Pays
de Galles, l’apprentissage ludique à
l’anglais via les Temps d’Activités
Périscolaires (TAP).
Si les jumelages ont, depuis,  essaimé
les continents, ils ont apporté pendant
plus d’un demi-siècle une contribution
substantielle au développement 
pacifique de l’Europe. En se déployant
au-delà de son périmètre historique, 
ils ont aussi favorisé l’intégration de
nouveaux pays dans l’Union. Il faut
savoir qu’il existe actuellement près de
18.000 jumelages en Europe, soit un
nombre bien plus élevé de villes
jumelles du fait des  partenariats 
multiples.

Le Jumelage Conquétois, officielle-
ment créé en décembre 1977, validé
solennellement par la charte signée en
1980, compte des fidèles,  présents 
à son origine. Sans comparer les  
contraintes et difficultés des Etats, 
l’association, forte de 65 adhérents,

peine à se renouveler en associant  les
nouvelles générations à ses actions.

Toutes les conditions d’un avenir réussi
sont pourtant réunies dans un parte-
nariat d’exception :
Ville millénaire, de dimension compa-
rable au Conquet en nombre d’habi-
tants, Llandeilo s’est développé  dans
un cadre de carte postale, verdoyant 
et bucolique (photo).  Pour l’Histoire,
rappelons que des colonies de Gallois,
fuyant les Angles et les Saxons, vinrent
se réfugier en Bretagne qui n’était
alors que la Péninsule Armoricaine
(Vème siècle et suivants). Llandeilo
tient d’ailleurs son  nom de Saint Teilo
(ou Thélo) dont les traces ne man-
quent pas en Bretagne : Landeleau,
Leuhan, Chapelle à Plogonnec (29),
Saint-Thélo (22),  Monterlot (56). La
grande similitude des langues parlées, 
Breton et Gallois, témoigne de cette 
intégration pacifique. 

Au XIXème siècle, bien avant la 
constitution du Jumelage, la commu-
nauté Galloise avait financé, en son
temps, le monument funéraire dédié 
à Jean-François Le Gonidec, dans 
l’enceinte du cimetière de Lochrist,
rendant ainsi hommage à ce pas-
sionné, plus connu Outre-Manche que
dans son pays, à l’origine, notamment
de la première grammaire Bretonne.
Nos  racines communes ont contribué,
en fin des  années 70,  à emporter 
l’adhésion de la ville à ce partenariat.

Si la langue Galloise reste vivace, large-
ment  enseignée et parlée au Pays de
Galles au contraire de la langue 
Bretonne, nos échanges se font
évidemment en anglais, contribuant à
renforcer la citoyenneté Européenne.
La pratique de la langue anglaise,
sésame de la communication à travers
le monde, constitue une occasion, pour
les apprentis, jeunes et moins jeunes,
de l’apprivoiser, en immersion et toute
sérénité, mais aussi de s’ouvrir à de
nouvelles cultures et, ce faisant, de
comprendre que nous partageons les
mêmes valeurs. 
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Vers la fin des années 2000, Jean-Pierre
Kérouanton et un groupe d'amis dé-
cidèrent de relancer la Délégation du
Souvenir Français du Conquet qui som-
meillait. Rapidement, les effectifs dé-
passèrent la centaine d'adhérents.
Tous ceux-ci adhèrent aux convictions
draînées par l'association à savoir la
conservation et l'entretien de la mé-
moire des morts pour la France, no-
tamment par l'entretien des tombes
des carrés militaires en France et dans

le Monde ainsi que les monuments
commémoratifs. Avec des délégations
dans chaque département français et
dans 68 pays étrangers, le Souvenir
Français se tourne également vers 
les nouvelles générations pour leur 
inculquer le sens du devoir, l'amour de
la Patrie et le respect de ses valeurs
dans la stricte neutralité politique, 
confessionnelle et philosophique.
Seule, l'histoire et la mémoire de ces
femmes et ces hommes qui ont donné
leur vie pour la patrie comptent.
Au Conquet, cela s'est traduit par 
diverses interventions dans les écoles
et auprès des conseils municipaux 
enfants quand il y en avait. Dans le
premier d'entre eux, un jeune garçon,
Antoine Goarant, s'est proposé pour
porter le drapeau enfant du Souvenir
Français. 5 ans plus tard, le 8 mai 2013,
l'insigne de porte-drapeau officiel lui
était remis au nom du Président de la

République qui patronne l'association
depuis sa reconnaissance comme asso-
ciation d'utilité publique le 1er février
1906. Désormais, notre jeune porte-
drapeau, qui va vers sa majorité,
gardera un profond souvenir du 14
juillet 2016 car il sera invité à découvrir
le défilé militaire de la tribune prési-
dentielle en bas des Champs Elysées
avant la «  Garden Party »  au Palais de
l'Elysée et le ravivage, en fin d'après-
midi, de la Flamme du Souvenir sous
l'Arc de Triomphe avec le drapeau 
de la Délégation du Conquet. Ce sera
certainement un souvenir inoublable
pour le jeune homme et une fierté
pour l'association d'être représentée
en des lieux hautement symboliques
comme l'Arc de Triomphe où le 
Souvenir Français est garant de l'entre-
tien de la Flamme du Souvenir.    

SOUVENIR FRANÇAIS

L’ADMR du Pays d’Iroise est une
association de service à la per-

sonne.
Sa mission ? Intervenir chez toute 
personne ou famille ayant besoin d’un
accompagnement : pour un peu plus
de confort, retrouver un équilibre 
familial, proposer un service de téléas-
sistance, ou tout simplement bien
vivre chez soi. 
Le fonctionnement opérationnel de 
la structure repose sur une équipe 
de professionnels, que vous pouvez
joindre à tout moment.

La force de l’ADMR réside aussi
dans ses bénévoles qui assurent 
sur le terrain un rôle d’écoute, d’anima-
tions et de lien social auprès des 
personnes aidées.
Le Référent bénévole Le Conquet :
Marie Gabrielle  - Tél. 02 98 89 02 84.
Un lieu de rencontre incontour-
nable  cet automne !
L’ADMR du Pays d’Iroise, en partenariat
avec l’ADMR des 2 abers et le 
CLIC Iroise, organise le 1er salon du
‘’Bien Vieillir à domicile en Pays
d’Iroise’’, les 14 et 15 octobre 2016 à
l’espace Polyvalent de Plouarzel.

Ce salon, ouvert à tous publics, se veut
un lieu de découverte et de partage, et
vise à présenter les nombreux moyens
permettant aux personnes de vivre
‘’actif’’ à leur domicile ; A découvrir des
conférences sur l’alimentation, le loge-
ment, la protection, l’habitat ; des pôles
exposition : santé, habitat, bien être,
loisirs … 
Contacts : 
ADMR du pays d’Iroise - 6, rue Racine
29290 SAINT RENAN Tél. 02 98 32 60 04 

Lisette Cocaign
Référent communication ADMR du Pays d’Iroise

La diversification des moyens de 
communication actuels (messagerie,
réseaux sociaux, site web www.
jumelageleconquet.fr …) permettent
de prolonger ces moments, de leur
donner une tournure ludique, d’initier
des liens en famille mais aussi entre
les écoles (échanges enseignants-
élèves, étudiants, eTwinning ou encore
le eLearning européen, stages), «  jobs
» d’été…  
Aujourd’hui, même si de plus en plus
de citoyens européens vont à 
l’étranger pour leurs vacances ou des
raisons professionnelles, malgré la
télévision satellite et internet, les
Jumelages conservent un  rôle et une
fonction uniques en permettant 
de se rencontrer directement, 

de partager des moments intimes, 
des expériences quotidiennes et de
bénéficier de celles des autres. 

Les bases solides, culturelles et 
historiques, l’adhésion, sur la durée, de
nouveaux adeptes, ainsi que la volonté
partagée d’une équipe de soutien
fortement impliquée, justifient  la
longévité de l’association Conquétoise.
Cette équipe souhaite ardemment di-
versifier ses projets, certains déjà
tracés, d’autres à définir encore,  et sus-
ceptibles,  pour les plus ambitieux ou
originaux, de bénéficier de fonds eu-
ropéens. 

Malgré tout, une condition se fait 
de plus en plus pressante, à savoir, 

renouveler ,  rajeunir et fidéliser ses ad-
hérents en espérant sensibiliser un
nombre accru d’acteurs locaux et
partenaires potentiels - écoles, collège,
parents, associations…- à des actions
innovantes suscitées par  des publics
plus diversifiés.

Quelle que soit son évolution, le jume-
lage Le Conquet-Llandeilo est déjà, et
restera dans tous les cas, une façon
sympathique d’accompagner l’idée
très sérieuse, et trop souvent oubliée,
du « plus jamais ça » des lendemains
de conflits qui fut pourtant à l’origine
de ce vaste mouvement, modeste à
l’échelle de la commune et tellement
riche et puissant lorsqu’il  se multiplie.

Monique LE VOURC’H
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Une saison accomplie,  la 35ème
Une nouvelle saison vient de se 
terminer avec beaucoup de satisfac-
tions.
- Satisfaction de voir nos effectifs sta-

bles par rapport à la saison
dernière.

- Satisfaction de voir notre équipe
fanion des seniors filles se hisser
une nouvelle fois  à la 3ème place
du championnat pré-régional, poule
qualificative à l’accession au cham-
pionnat régional.

- Satisfaction de voir nos 4 équipes
de jeunes évoluer régulièrement
dans leur championnat  respectif
le samedi après-midi.

- satisfaction de voir notre pôle Baby
avec 18 adhérents s’entraîner tous
les samedis matin. 

Nouveautés
Cette saison aura été aussi marquée
par deux nouveautés :
-avec le concours de Laurence, le

club a participé à l’animation des
rythmes scolaires au travers de
séances d’initiation au basket dans
le cadre des TAP pour la deuxième
année.

- le WE de l’ascension, après une mise
en sommeil, le comité directeur a
invité, pour les 35 ans du club,
l’équipe senior filles de CARDIFF
CITY.  Deux matchs ont été joués,
deux victoires de l’équipe filles du
BBC, 68/62 et 60/48 ! Le vendredi
matin la  délégation a été reçue en
mairie, moment fort du séjour pour
ces filles dont c’était la première
visite à Konk Leon avec échanges
de cadeaux, discours et verre de
l’amitié. Le lendemain matin elles
ont participé à l’animation Baby
avec les clubs de Milizac et du Con-
quet. L’après-midi fut  réservée à
une sortie en mer d’Iroise afin de
rejoindre La Recouvrance et les
dauphins sous le soleil, tout ceci au
large de  St Mathieu. Le week-end
s'est terminé avec la participation
de toute  la délégation à la céré-
monie du 08 mai au monument
aux morts. Trois joueuses Galloises
ainsi que leur coach Tony sont
sélectionnés pour participer aux
Championnats d’ Europe des petits
pays à GIBRALTAR fin juin. GO
WALES !!!! 

2017 devrait voir les Conquétoises
se déplacer à CARDIFF. Les premiers
échanges avec Cardiff datent de
1991  à l’ occasion des 10 ans du
club. 

Moules frites du BBC
Depuis maintenant 14 ans, cette
manifestation estivale, à l’occasion
des brocantes de juillet et d’août, est
un événement connu et reconnu
dans la commune, tant son succès
est devenu incontestable. Nous vous
donnons rendez les jeudis 21 juillet
et 11 Août  place de Llandeilo avec
Passeport et les Gabiers du Drellac’h.

Récompenses
Romain Bossard  et Laurence Storck
se sont vus remettre diplômes et
trophées par la jeunesse et sport.
Patrick Abgrall a reçu une lettre de
félicitation de la ligue de Bretagne
de basket-ball pour son dévouement
à son club  en tant que  bénévole. 
La Fédération Française a décoré
Patrice Lamour de la médaille 
d’ OR, plus haute distinction pour un
bénévole.

BASKET BALL CONQUÉTOIS

Tous les samedis aprés-midi, le Dojo 
résonne du «  kiai  » poussé par la
dizaine d'enfants présents pour appren-
dre les techniques de Karaté.La  saison
se termine par le passage de grade pour
obtenir la ceinture jaune, récompense
d'une année d'efforts. Depuis 2008, le
club a formé 8 ceintures noires ce qui
est remarquable pour un nombre de 
licenciés de 25 à 30 par saison.Stéphane
Gac, le professeur , enseigne son Art le
samedi aprés-midi pour les enfants de

6 à 14 ans et les mardi et jeudi soirs
pour les adultes.Il est aussi présent le
dimanche matin pour ceux qui veulent
améliorer leur technique. Il n'y a pas
d'age pour commencer : les licenciés de
cette saison ont de 6 à 67 ans.
Le club sera présent au forum des asso-
ciations de Septembre.
A bientôt en Kimono au Dojo du 
Conquet !
Contact : Stéphane Gac 
02 98 89 48 66 ou 06 83 51 81 22

KARATÉ
VENEZ POUSSER LE « KIAI » AU DOJO

Réception des galloises en Mairie

Trophée de la 
jeunesse et sports à
Laurence et Romain
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Commencée en septembre 2015, la
saison sportive du Club de Tennis du
Conquet s'est achevée en mai 2016.
Elle a été marquée par le départ du
moniteur qui officiait au club depuis
près d'une dizaine d'années et son
remplacement par Damien Cueff,
diplômé d'état. Celui-ci a pris les
rênes de tous les cours en apportant
du renouveau et du dynamisme, 
notamment par l'organisation, 
au profit des jeunes adhérents, 
de stages pendant les vacances 
scolaires et d'activités ludiques 
occasionnelles le samedi.

Elle a également vu la mise en place
d'une nouvelle équipe mixte, por-
tant ainsi à trois le nombre d'équipes
inscrites en championnat départe-
mental, avec une équipe jeunes
(16/17) et une équipe masculine sen-
ior. Cette équipe mixte engagée dans
le challenge loisir «  Claude Le Hir »
a permis à des adhérents de com-
mencer à jouer en compétition pour
la première année et de confronter
ainsi leur niveau aux joueurs des
clubs voisins.

Les jeunes ont été nombreux cette
année à suivre des cours  ; ils
représentent le tiers des adhérents,
de 6 à 18 ans. La saison prochaine
commencera en septembre et de-
vrait voir la mise en place d'un cours
d'initiation pour adultes, en plus 
des cours de perfectionnements 
déjà existants. Au moins 8 heures 
de cours seront alors dispensés par
semaine, les lundi soir et samedi
après-midi.

LE CLUB DE TENNIS

L'année sportive 2015/2016 a vu une
progression importante de l'effectif
avec la création d'un cours de zumba
kids (zumba pour enfants) ainsi que
l'ouverture d'un second cours pour
les adultes. Cette nouvelle activité
menée par Anne Péron apporte une
autre façon de se mouvoir en
musique dans des chorégraphies 
variées. Les enfants sont heureux et
réalisent des enchaînements ; la joie
sur leur visage fait plaisir à voir. 
En début d'année, le club a organisé
une zumba party.
L'événement majeur de TOP FORME
a été la soirée Cabaret dans les salles
de Beauséjour qui se sont avérées
trop petites tant les spectateurs
étaient nombreux. Une fois l'idée
lancée de marquer un anniversaire
du club par une soirée spectacle, 
les volontaires - membres du CA, 
animateurs ou adhérents - se sont 
ingéniés à construire tout un 
programme. Si le club a été déclaré
officiellement en 1984, quelques
« doyennes » toujours présentes ont

rappelé l'historique. Les premiers
cours datent de 1970. Ce soir-là, 
le samedi 19 mars 2016, elles ont
chanté «   La montagne  » de Jean 
Ferrat en souvenir des sports d'hiver
qu'elles organisaient.

Dans un décor de cabaret, les 
différents groupes se sont lancés
dans des chants mimés : l'histoire du
club, Michel Delpech, la Salsa du
démon, des danses avec Véronique
et Davina, le Village People, 
des chorégraphies sportives, «  la
Croisière s'amuse ». Les petits de la

zumba ont eux aussi émerveillé le
parterre. Après le plaisir des yeux et
des oreilles, un buffet varié a rempli
les estomacs.
Les trois jours de randonnée ont con-
duit les marcheurs en Côtes d'Armor.
Ils ont longé les sentiers côtiers de
Saint Cast-Le-Guildo, le cap Fréhel 
et Fort Lalatte. Le soir, fourbus 
mais heureux, ils ont partagé de bons
moments en échanges et chansons. 

C'est tout cela l'esprit de l'associa-
tion TOP FORME : le sport, la bonne
humeur et l'amitié.

TOP FORME
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L'association conquétoise ABRAZO
PA' BAILAR (Abrazo pour danser)
propose une nouvelle pratique 
artistique et culturelle en Pays
d'Iroise : le TANGO ARGENTIN.  

Le TANGO ARGENTIN de BAL différe
de celui médiatisé des professionnels
de la scène. 
Cette technique de danse adaptée
au bal demande du travail mais n'est
pas réservée à une élite . Elle permet
d'improviser en couple avec n'im-
porte quel danseur(euse) du monde
entier sur des musiques très variées.  

Ces danse et musique sont nées à la
fin du 19ième siècle de la rencontre
dans des quartiers  pauvres d' Argen-
tine et en Uruguay, d 'immigrés eu-
ropéens, d'esclaves noirs et de métis
hispano-amérindiens. 

Le tango argentin se décline en 
différents rythmes et sonorités :
tango, milonga, valse argentine,
tango nuevo et électro.

Elle  nécessite l'écoute réciproque
des partenaires, développe la créati-
vité et la sensibilité. L'accent est mis
sur la connection entre partenaires.
Il n'y a pas de chorégraphies à 
apprendre.

Au cours d'une milonga, les invita-
tions à danser se font à chaque
tanda (environ 10mn, pour partager
généralement 3 ou 4 morceaux
d'une même veine musicale) sans
distinction de génération ou de 
milieu social. Le Tanguero se doit
aussi de respecter les autres couples
présents sur la piste à travers sa
bonne gestion de la circulation de
bal. Cette attention à sa partenaire
et aux autres danseurs exprime le
partage de cette émotion musicale
entre tous.   

Abrazo Pa' Bailar propose à Loc-
maria-Plouzané et au Conquet des
cours hebdomadaires, des stages et
des milongas (bals tango argentin)
toute l'année.L'inscription aux cours

peut se faire sans partenaire en 
septembre, en particulier lors des 
forums des associations du Conquet,
de Plougonvelin et de Locmaria-
Plouzané.         

Eric Guilbault

ABRAZO PA' BAILAR  
http://abrazo.pabailar.free.fr
06 95 25 71 41                
29abrazopabailar@gmail.com

TANGO

Créée en 2012, l’association : Les
Chats Conquétois a pour but de 
stabiliser la population des chats 
errants du Conquet en les faisant
stériliser, soigner, identifier (ou 
marquer à l’oreille) voire adopter
pour les chats adultes les plus fami-
liers ou les chatons socialisés par les
soins des membres de l’association. 

Une cinquantaine d’adhérents 
permettent à l’association d’assurer
les frais vétérinaires (environ 500
euros/mois) et de nourrir et soigner
les quelques chats qui ne peuvent
être remis sur leur lieu de capture
pour raison de maladie, de handicap
ou de vieillesse. Les autres moyens
de ressources de l’association sont :
la subvention de la mairie, la parti-
cipation aux 2 vide-greniers d’été
dans le centre ville du Conquet, cette
année les 21 juillet et 11 août, 
un vide-grenier spécialisé dans 
les loisirs créatifs le week-end du 11
novembre, cette année le dimanche
8 novembre, salle Beauséjour et un
marché de Noël le premier week-end
de décembre à l’espace Tissier, sous
la mairie et bien sûr les dons. 

La chatterie créée au siège de l’asso-
ciation sera complètement opéra-
tionnelle à la fin de l’année quand la
reconstruction de la maison sise à la
même adresse sera terminée. Depuis
2012 l’association a fait : stériliser
et/ou soigner 250 chats sur la com-
mune et adopter 80 chats et chatons.
L’association, reconnue d’utilité
publique par le ministère depuis
2014, rappelle que l’identification
des animaux domestiques (chiens,
chats, furets) est obligatoire depuis

2013, que sa mission est d’assurer la
stabilisation et le bon état sanitaire
de la population féline du Conquet
évitant ainsi la propagation de 
maladies qui peuvent contaminer les
chats domestiques. Pour nous aider
vous pouvez donner des objets pour
les vide-greniers, des bocaux et des
fruits pour les confitures vendues 
au marché de Noël et rejoindre 
l’association :
leschatsconquetois@gmail.com 
ou 06 07 65 84 28

LES CHATS CONQUÉTOIS
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Le dimanche 24 juillet, conquétois et estivants sont instam-
ment invités à emboîter les pas des sonneurs du Bagad Lan-
dern qui, dès 11 heures, défileront dans les rues du Conquet
en ayant pour cap le Quai du Drellac'h. Comme l'an dernier,
c'est là que les pêcheurs donnent rendez-vous à tous les
amoureux de la mer et de ses produits !

Si dans un premier temps les oreilles et les yeux seront les
premiers à y trouver leur compte, très vite les papilles ne
seront pas en reste. Tourteaux-mayonnaise, saucisses ou
merguez-frites, crêpes , tout est prévu pour satisfaire les plus
grands appétits et,  ceux qui voudront parfaire leur talents
culinaires pourront suivre avec profit le cours dispensé par
Nolwenn Corre de l'Hostellerie de St Mathieu. Cette année,
tout sera centré sur le crabe !

Ce sera aussi l'occasion, après avoir bien digéré, de découvrir
les métiers de la pêche et d'admirer le travail des chiens
sauveteurs… Bref, une journée à ne pas manquer, une
journée où malgré les mortes eaux on est prêt à recevoir une
marée humaine.

FÊTE DES PÊCHEURS

En juin, une figure emblématique du
Conquet s’en est allée, par la mer, bien
loin du pays qui l’a vu naître, il y a plus
de 40 ans… Fièrement amarré face au
large, bravant toutes  les intempéries,
le Bugalez Mor était, sans aucun doute,
le bateau le plus filmé et photographié
du Conquet. Il a souvent servi de décor
aux journalistes lors des coups de vent,
il a été peint par Morinay, il faisait
même la une du « Figaro » l’hiver
dernier…  Qui n’a pas vu, un jour de
tempête, ce beau navire bleu et blanc
tirant sur son bout, bousculé par les
flots et les vents, résistant courageuse-
ment au déchaînement du temps ? 
Construit en bois, ancien chalutier, 
le Bugalez Mor était l’âme du club 
de plongée du Conquet. Amoureuse-
ment bichonné et jalousement con-
servé par les plongeurs, sa vie ne
pourrait se résumer en quelques
lignes. D’abord armé pour la pêche, 
il est récupéré après une avarie 
importante le condamnant à une 
activité plus sédentaire. Reconverti
avec amour par les pionniers du club,
il entame une seconde carrière au
service de l’apprentissage de la
plongée en bouteille et la 
découverte des trésors sous-marins. 

Sa rusticité et sa solidité en font 
rapidement le compagnon idéal. Très
actif du printemps à l’automne, 
il navigue chaque semaine des Blancs
Sablons aux Rospects, des Vieux
moines aux Pierres Noires, et même
jusqu’à Ouessant, Douarnenez,…  
Capable d’accueillir 30 passagers, il sert
aussi bien aux plongeurs expérimentés
qui explorent l’épave d’un croiseur de
1917 gisant à 45 mètres de fond, qu’aux
enfants de Manigod réalisant des 
baptêmes de plongée à Keringar Flor… 
Tout au long de sa vie au service de la
plongée au Conquet, il a subi les 
assauts du temps et a parfois été 
malmené ; par deux fois il a été blessé,
sévèrement… Avec patience et 
abnégation, les plongeurs n’ont 
jamais abandonné leur fidèle Bugalez
Mor…
Le 6 juin, il a repris la mer et quitté son
port d’attache, pour voguer vers sa
troisième carrière, à l’école de pêches
des Sables d’Olonne. Là-bas, il servira
de support à la formation maritime
des jeunes apprentis. C’est avec beau-
coup de nostalgie que les plongeurs
l’ont salué une dernière fois lorsqu’il a
viré plein sud après la pointe de 
Renards… 
Plus rapide, plus moderne, mieux
adapté à l’évolution des normes sécu-
ritaire, un autre navire a pris sa place
près de la Louve (SNSM). 
Le Nautica est un bateau conçu pour
la plongée sous-marine. Ses perform-
ances permettront au club de plongée
de proposer encore plus de sorties 
et de découvertes tout au long de la
saison. 

B.C.

CSA : le Club Subaquatique de 
l’Atlantide est une association loi 
1901 ; il exerce son activité de plongée
sous-marine au Conquet toute l’année,
ou presque, en fonction de la météo....
Situé port Sainte Barbe (près de 
la SNSM), le club est ouvert à tous les
amateurs et curieux de la plongée en
bouteille en mer d’Iroise, enfants et
adultes. Il propose des baptêmes de
plongée, des formations de plongeurs
du débutant au "très" confirmé…, 
et des plongées d’exploration sur des
épaves ou des sites caractéristiques.
Les sorties s’effectuent à la demi-
journée en bateau.  
Activités le samedi après-midi et 
le dimanche matin et plusieurs jours
par semaine pendant les vacances 
scolaires.
Renseignements au local du club, 
sur le port du Conquet, le samedi à
13h30 et à 17h00 et le dimanche matin
à 8h30 et 11h30 et sur le site 
csa-plongee.com, plongée en mer
d’Iroise.

contacts :
sarah.descharles@orange.fr  
francois.gourvil@hotmail.fr

CLUB SUBAQUATIQUE
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« Bon vent au Bugalez Mor ! »
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Dès 2013, la ville du Conquet a souhaité s’investir dans la 
dynamique du label Famille Plus. Notre “petite cité de 
caractère” présente de nombreux atouts pour s’inscrire
comme destination familiale touristique :
- Les 7 plages (dont la plage de Pors Liogan labellisée

Pavillon bleu) proposent des espaces de baignade, de
jeux, de détente, de sports nautiques et de pêche à pied.

- Les espaces littoraux préservés témoignent d’une
volonté de conserver un paysage au caractère authen-
tique propice aux balades et randonnées pour découvrir
la faune et la flore 

- Un centre-ville attractif avec des commerces ouverts les
dimanches toute l’année et de nombreuses infrastruc-
tures d’hébergement adaptées aux familles.

Le label Famille Plus est accordé pour une période de
trois ans aux communes qui mènent une réelle politique
d’accueil des familles et des enfants. Il est accordé sur
dossier de candidature et un audit de contrôle permet de
s’assurer que les critères sont bien respectés. Des con-
trôles intermédiaires et un travail régulier permet égale-
ment une amélioration et une adaptation constante de
l’accueil et de l’offre destinée aux familles. Le label
Famille Plus et les communes labellisées s’engagent
auprès des familles et des enfants  à tout faire pour leur
assurer un accueil adapté et des vacances réussies !
6 engagements pour l’accueil des petits et grands :
1. Un accueil personnalisé pour les familles
2. Des animations adaptées pour tous les âges
3. Du plus petit au plus grand : à chacun son tarif
4. Des activités pour petits et grands, à vivre ensemble ou
séparément
5. Tous les commerces et services sous la main
6. Des enfants choyés par nos professionnels

A l’issue de la première période, la commune a choisi de
valoriser à nouveau ce label pour insister sur l’offre touris-
tique destinée aux familles et mettre en avant les 
partenaires engagés dans la démarche Famille Plus. 
Un audit de contrôle a été réalisé par un cabinet indépen-
dant courant de l’été 2015. Celui-ci a débouché sur le 
renouvellement du label jusqu’en 2018.  

Le label a ainsi été accordé aux établissements suivants,
pour l’hébergement : les Gîtes du Bout du Monde de Mme
Myriam Breton, la Maison d’Hôtes de Charme les Galets
Blancs de Mme Le Bouar, les villas Phare d’Iroise et Rêve
d’Océan proposées par Iroise Vacances de M. et Mme 
Cessou, la Résidence de Iles de M. Cessou et le Village 
Vacances Rêves de Mer dans le Parc Beauséjour.

Pour les restaurants : le Hangar du Pêcheur et la crêperie
Laer Mor. Et pour les activités de loisir : le centre de 
loisirs Les Dauphins, la bibliothèque, médiathèque et 
ludothèque,  les sorties en mer par Archipel Excursions et
le club de surf Surfing Iroise. 

Tous ces partenaires proposent des prestations adaptées
aux familles et garantissent une prise en charge dans le
respect des critères du label Famille Plus.

La commune du Conquet a voulu également mettre 
l’accent sur les activités estivales proposées aux familles
et aux enfants. L’Office de tourisme a préparé un 
programme avec de nombreuses animations.

A partir du lundi 11 juillet et tous les lundis des explo-
rations de la faune et la Flore dans la Ria du Conquet sont
proposées avec un guide nature. L’occasion de découvrir
le petit monde qui habite dans ce fond d’aber. Les 
horaires varient en fonction des marées.  Le tarif est de
2€ par personne et c’est  gratuit pour les enfants de moins
de 12 ans.

On pourra également découvrir la Ria du Conquet en
Kayak, encadré par un animateur diplômé. 
Il y a 2 dates programmées en juillet (lundi 11 et jeudi 21)
et 2 dates en août (mardi 2 et mardi 9). Le tarif est de 15€
par adulte et de 10 € pour un enfant (– 15 ans) qui doit
être accompagné d’un adulte.

Des animations pour un public familial ont aussi 
été mises en place à commencer par les « Samedis de 
bienvenue », une présentation de la ville du Conquet et
de ses atouts aux nouveaux arrivants. 

A l’issue de cette présentation, un spectacle pour les 
enfants est proposé sur le parvis de la mairie où un pot
d’accueil sera offert.  Les samedis 16, 23 juillet puis les 
6, 13 et 20 août à partir de 17h.

Les mercredis musicaux font aussi leur retour sur la place
de Llandeilo à partir du mercredi 20 juillet avec les 
concerts de Kantrerien, le 27 juillet un concert de Tan 
Arvest, le 3 août une prestation des Gabiers du Drellac’h
et pour finir, le 10 août des chants de marins avec les
Loups de Mer.

OFFICE DE TOURISME
Le Conquet, commune engagée dans le label Famille Plus.
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La grande fête « Pleins Feux » sur le Conquet  se tient
cette année le samedi 30 juillet sur le quai du Drellac’h
avec un défilé de Bagad, des concerts et un grand feu 
d’artifice à partir de 23h. Buvette, restauration et 
logistique sont assurées par les associations locales Top
Forme, le club de Jumelage, le Tennis Conquétois et les
Riverains de Kermorvan. Les mêmes associations sont
chargées de coordonner  la soirée Fest Noz animée par
les groupes Bep Sort et les Gabiers du Drellac’h qui aura
lieu le vendredi 19 août sur la place de Lochrist. 

Et toujours cet été, la fête de la SNSM le dimanche 10 
juillet sur le quai Vauquois, la fête champêtre organisée
par l’UNC  le samedi 16 juillet sur le parvis de la mairie
et la fête des pêcheurs le dimanche 24 juillet sur le quai
du Drellac’h. Les vide-grenier se tiennent dans le centre-
ville les jeudi 21 juillet et 11 août en journée avec moules-
frites et concerts le soir sur la place de Llandeilo. 
Retrouvez tout le programme des animations pour cet
été sur le site de l’Office de Tourisme : www.tourismele-
conquet.fr/animations/programme-des-animations

L’Office de Tourisme met également à disposition des 
visiteurs de nombreux documents pour les enfants et les
familles. « Le Conquet en Famille » qui présente toutes
les informations utiles sur Le Conquet. « Mon carnet de
voyage », « Jeu de piste familial » et « Découvre le métier
de la pêche en t’amusant » qui sont des brochures
ludiques à destination des enfants.  Il existe aussi une
brochure qui détaille un parcours adapté aux poussettes
pour visiter la ville en toute sécurité. Tous ces flyers sont
gratuits à l’Office de Tourisme du Conquet et télécharge-
ables également depuis le site internet.

L’ALSH « Les Dauphins » propose tout l’été des sorties et
des animations pour les enfants entre 3 et 11 ans et pour
les jeunes entre 12 et 17 ans. Tout le programme est con-
sultable sur le site de la mairie du Conquet à la rubrique
enfance/jeunesse  .www.leconquet.fr/

La ville du Conquet met tout en œuvre pour rester une
destination privilégiée de bord de mer et ainsi garantir
des conditions d’accueil de qualité en adéquation avec
les attentes des familles avec enfants.

OFFICE DE TOURISME
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